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 «РОСГВАРДИЯ НА СПОРТЕ» – проект с таким 
названием стартовал вчера в средней школе 
№74 г. Кемерово. Среди его главных целей 
– пропаганда здорового образа жизни и 
профилактика правонарушений среди подростков. 
В числе гостей школы были бойцы региональных 
спецподразделений Росгвардии, которые вначале 

выступили с показательной программой владения 
приемами оружия и рукопашного боя, а потом 
вместе с учащимися приняли участие в военно-
спортивной эстафете. В будущем воспитанников 
учебного заведения ждут и другие военно-
патриотические мероприятия – например, игра 
«Зарница». Фото Сергея Гавриленко.

// сотрудничество

панорама новостей

// фотофакт

Кузбасс – центр Сибири

// переселение

Проблема обманутых 
дольщиков – на контроле

// юбилей

В 2019 году в Кузбасс 
поступит около 2,5 млрд 
рублей для переселения 
граждан из ветхого и 
аварийного жилья и с 
подработанных терри-
торий.

Сергей Цивилев про-
вел рабочую встречу с за-
местителем по строитель-
ству Глебом Орловым. 

Как доложил Орлов, по 
программе переселения 
граждан с подработанных 
территорий в 2019 году 
поступит 1 млрд 5 млн 
рублей из федерального 
бюджета. В 2020-м ожи-
даются поступления на та-
ком же уровне. Програм-
ма переселения граждан 
из ветхого и аварийного 
жилья будет рассмотрена 
в Совете Федерации 9 но-
ября 2018 года. По пред-
варительным данным Ми-
нистерства строительства 
и жилищно-коммунально-
го хозяйства РФ, Кемеров-
ской области планирует-
ся выделить в следующем 
году 1 млрд 447 млн ру-
блей, в 2020-м – 1 млрд 651 
млн рублей.

Кроме того, губернатор 
и его зам обсудили про-
блему «обманутых доль-
щиков». «Такая ситуация 

действительно есть в Ке-
мерове и Осинниках. От 
граждан-дольщиков по-
ступают жалобы. Все слу-
чаи рассматриваются, 
ведутся переговоры с за-
стройщиками, встречи и 
совещания с целью реше-
ния проблем. Вопросы сто-
ят на контроле», – заверил 
Орлов. 

Например, на прошлой 
неделе в областном депар-
таменте строительства со-
стоялось совещание с ру-
ководством ООО «Единая 
строительная компания» 

– генеральным подрядчи-
ком строительства неза-
вершенных жилых ком-
плексов «Старт», «Крылья» 
и «Датский двор» в Ке-
мерове. Специалисты ин-
спекции государственно-
го строительного надзора 
Кемеровской области про-
водят регулярные осмо-
тры стройплощадки жило-
го комплекса «Старт» на ул. 
Тухачевского, 29б. Срок 
его ввода в эксплуатацию – 
март 2019 года. Кроме того, 
генподрядчику поручено в 
течение месяца достроить 
жилой комплекс «Датский 
двор», провести в комплекс 
тепло и подключить к во-
доснабжению. 

Пресс-служба АКО.

Сегодня в Экспоцентре «Ново-
сибирск» завершает работу 
Российско-немецкий культур-
но-деловой форум, в котором 
приняли участие главы сибир-
ских регионов, представители 
обеих палат парламента РФ, 
руководители банков, ученые, 
представители российских и 
германских инвестиционных 
компаний, немецкие и рос-
сийские предприниматели, 
общественные организации, 
занимающиеся развитием дву-
сторонних отношений России и 
Германии в сфере культуры и 
истории.

На открытии форума высту-
пил кузбасский губернатор Сер-
гей Цивилев, который сказал: «У 
нас в Кузбассе проживает более 
23 тысяч российских немцев. В 
регионе 150 национальностей. 
При этом немецкие традиции яв-
ляются важной составляющей и 
экономики, и социально-куль-
турной жизни всего Кузбасса. Мы 
активно развиваем отношения и 
в сфере образования, здравоох-
ранения, культуры. Многие куз-
басские специалисты проходят 
стажировку в Германии. Серьез-
но сотрудничаем в области добы-
чи и обогащения угля. Большое 
внимание сегодня уделяем вне-
дрению передового опыта и за-
интересованы в сотрудничестве 
с немецкими компаниями, кото-
рые базируются на применении 

цифровых технологий и роботи-
зации… Здорово, что проводит-
ся такой форум, что у нас есть до-
полнительная площадка, где мы 
можем общаться, обмениваться 
знаниями и опытом с немецкими 
партнерами».

Кроме того, в Новосибирске 
Сергей Цивилев принял участие 
в совместном заседании Совета 
при полномочном представите-
ле президента РФ в СФО и Со-
вета Межрегиональной ассоци-
ации «Сибирское соглашение». 
Губернатор доложил о ситуации 
в онкологической службе Куз-
басса. Он отметил, что «в Куз-
бассе ситуация по онкологии 
сложилась очень тяжелая. Как 
во время Великой Отечествен-

ной войны говорили, что нет ни 
одной семьи без солдата, так се-
годня почти в каждой семье на-
шего региона есть родственник, 
ведущий борьбу со злокаче-
ственной опухолью или погиб-
ший от рака». Сергей Цивилев 
заявил, что к 2024 году в Кузбас-
се планируется снизить смерт-
ность от онкологических забо-
леваний на 22%» (подробности 
читайте в ближайших номерах 
газеты «Кузбасс»).

В ходе работы в Новосибир-
ске губернатор С.Е. Цивилев так-
же подписал двусторонние Согла-
шения о сотрудничестве Кузбасса 
с Новосибирской областью и Ре-
спубликой Тыва.

Соб. инф.

100-летие ВЛКСМ отме-
тили вчера в Кемерове, в 
музыкальном театре им. 
Боброва.

На встречу поколений 
собрались лидеры ком-
сомольских организа-
ций, бывшие пионерские и 
комсомольские работни-
ки, победители соревно-
ваний комсомольско-мо-
лодежных бригад, бойцы 
и комиссары студенческих 
строительных отрядов, 
делегаты Всесоюзных 
съездов и слетов, а также 
представители современ-
ных молодежных объеди-
нений. Среди приглашен-
ных гостей – олимпийская 
чемпионка по спортивной 
гимнастике Мария Фила-
това.

В фойе театра была 
представлена тематиче-
ская выставка архивных 
документов, фотографий, 
уникальных материалов и 
атрибутов из истории ком-
сомола Кузбасса. 

От имени губернато-
ра присутствующих со 
100-летием комсомола 
поздравил и.о. замгубер-
натора Михаил Бостан-
джогло, подчеркнув, что 
славные комсомольские 
традиции продолжают 

жить, хотя и под други-
ми названиями. Молодые 
кузбассовцы были сре-
ди тех, кто развивал АИК 
«Кузбасс», кто сражался 
на полях Великой Отече-
ственной войны. Они воз-
двигали «КМК» и «Зап-
сиб» в Новокузнецке, 
«Коксихимзавод» в Кеме-
рове, добывали миллио-
ны тонн угля и поднимали 
сельское хозяйство в по-
слевоенные годы. 

«История комсомола 
для Кузбасса – это особая 
история. Наша современ-
ная молодежь – на вашем 
примере – организовала 
добровольческое и юнар-
мейское движение, поис-
ковые объединения, сту-
денческие отряды. Вы 
продолжаете быть нуж-
ными и делать добрые 
дела, поддерживаете мо-
лодых ребят, передаете им 
бесценный опыт», – под-
черкнул Михаил Михай-
лович.

В городах и районах Ке-
меровской области также 
проходят мероприятия, 
приуроченные к Всекуз-
басской эстафете ком-
сомольских поколений 
«100-летию ВЛКСМ – 100 
славных дел!».

Пресс-служба АКО.

Комсомольский актив  
в сборе
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// энергетика

Без полосатых труб 

Власть «выходит в народ»

// факт

// образование 

Лидер рейтинга // законотворчество

Инициатива  
бюджетных проектов
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// погода

Профессионалы рулят
Окончание. Начало на 1-й стр.

В Барзасе микроавтобус оста-
новился на участке, где неког-
да находился поселковый клуб. 
Здание давно пришло в негод-
ность, а потом сгорело. Началь-
ник территориального управ-
ления Барзаса Наталья Рыбина 
рассказала главе Берёзовского о 
планах на это место: «По прось-
бе жителей здесь мы заплани-
ровали открыть место отдыха. К 
юбилею поселка (90 лет) созда-
дим тут сквер, где установим па-
мятник, проведем озеленение и 
планируем установить детскую 
площадку».

Здесь же с главой городско-
го округа встретился житель по-
селка:

«Я уже задавал этот вопрос и 
нашей администрации. Фонари 
горят днем. И тут, и дальше в по-
селке, их очень много. Почему? 
Это ведь всё за бюджетные день-
ги. В то же время есть неосвещен-
ные улицы, дети после школы зи-
мой возвращаются по темноте», 

– пожаловался мужчина.
Дмитрий Титов пообещал, что 

сначала будет решена проблема 

с уже имеющимся освещением, 
после чего обязательно будут за-
ниматься установкой новых фо-
нарей.

Также участники объезда  
осмотрели сквер, отремонтиро-
ванный в этом году. Но памятник, 
стоящий в центре, уже сейчас вы-
глядит не идеально (некоторые 
плитки покрытия вырваны или 
раскрошены, ободрана штука-
турка). В ответ на вопрос о при-
чинах такого состояния мону-
мента представители местного 
управления посетовали на хули-
ганское поведение детей. И поо-
бещали вернуть памятнику пер-
воначальный вид.

Далее в районе железно-
дорожного переезда по ули-
це Октябрьской проверяющие 
заметили, что на остановке об-
щественного транспорта отсут-
ствует остановочный павильон. 
Как оказалось, для него не хва-
тало места. Последовало распо-
ряжение отсыпать щебнем пло-
щадку для остановки.

После переезда дорога круто 
уходила вверх. На подъеме за-
стряла фура, которая не могла 

подняться из-за гололеда. При 
попытке подняться по склону 
и микроавтобус с участниками 
объезда тоже занесло и чуть не 
стянуло в кювет…

Вопрос с дорогой решился бы-
стро. Дмитрий Титов связался с 
Барзасским щебкарьером, и в те-
чение часа его работники выеха-
ли на место и в качестве помо-
щи отсыпали дорогу. На подмогу 
пришел городской подрядчик, 
который обслуживает дороги 
Берёзовского в зимний период.

«Готовим очередное обраще-
ние на Кемеровское ДРСУ, ко-
торое обслуживает данный уча-
сток, с требованием выполнять 
свои обязательства и обеспечить 
безопасность движения в зимний 
период. Ведь этот участок отно-
сится к Кемеровскому району», – 
сообщила пресс-секретарь главы 
Берёзовского Светлана Попурий.

…Ранее власти города уже по-
бывали в поселке шахты «Берё-
зовская», направления для сле-
дующих объездов по средам 

– другие территории городского 
округа.

Илья Девянин.

Тайгинский техникум же-
лезнодорожного транспорта 

– первый в рейтинге образова-
тельных организаций, подве-
домственных Росжелдору.

Рейтинговая оценка деятель-
ности структурных подразделе-
ний среднего профессионального 

образования, подведомственных 
Росжелдору, проводится ежегод-
но.

При составлении рейтин-
га учитываются сведения об ад-
министративно-педагогических 
работниках, подготовке специ-
алистов, о трудоустройстве вы-
пускников и т.д. Всего в рейтинге 

заявлено 53 образовательные ор-
ганизации СПО. 

Напомним, Тайгинский техни-
кум входит в тройку лидеров рей-
тинга на протяжении последних 
десяти лет. Это является показа-
телем высоко качества подготов-
ки специалистов среднего звена.

Пресс-служба АКО.

В Кузбассе чествуют ра-
ботников автомобильного 
и городского пассажир-
ского транспорта.

В областной админи-
страции прошел торже-
ственный прием в честь 
профессионального празд-
ника. Заместитель губерна-
тора Андрей Панов поздра-
вил лучших работников и 
ветеранов отрасли. 

Кемеровская область – 
один из немногих регионов 
России, где главное положе-
ние на рынке пассажирских 
транспортных услуг зани-
мают государственные и 
муниципальные транспорт-
ные предприятия. В своем 
выступлении замгуберна-
тора отметил и проблемы 
отрасли в регионе. Одной 
из них является отстава-
ние темпов обновления под-
вижного состава. Для ее ре-
шения на 2019-2021 годы в 
бюджете области предусмо-
трено более 1 млрд рублей.

С декабря 2017-го по сен-
тябрь 2018 года из средств 
областного бюджета для об-

новления подвижного со-
става было выделено 551,6 
млн рублей. Благодаря этим 
средствам 98 автобусов уже 
пополнили парк пассажир-
ских АТП области. Еще де-
сять автобусов будут пере-
даны в ближайшее время.

Кроме того, для вывода 
предприятий из трудной си-
туации запланированы до-
полнительные меры. Так, на 
общественных слушаниях 
рассматривается возмож-
ность повышения тарифов 
на проезд. В ближайшей 
перспективе – внедрение 
транспортной карты, пере-
вод части автобусов на газо-
моторное топливо и др.

Андрей Панов отметил, 
что День работника авто-
мобильного и городского 
пассажирского транспорта 

– это праздник не только во-
дителей, но и ремонтников, 
инженерно-технических 
работников, руководите-
лей. Он поблагодарил всех 
специалистов отрасли за до-
бросовестный труд и вручил 
областные награды.

Пресс-служба АКО.

// прием

Вчера состоялась 5-я 
сессия Совета народных 
депутатов Кемеровской 
области пятого созыва.

Всего на сессии было рас-
смотрено 38 вопросов. В 
числе наиболее значимых – 
о реализации проектов ини-
циативного бюджетирова-
ния, повышении величины 
прожиточного минимума 
пенсионеров на 2019 год. 

По словам председателя 
комитета по вопросам бюд-
жета, налоговой политики 
и финансов СНДКО Сер-
гея Ващенко, инициатив-
ное бюджетирование – это 
совершенно новый инстру-
мент вовлечения кузбассов-
цев на участие в распреде-
лении бюджетных средств. 
Со следующего года граж-
дане получат возможность 
самим определять проекты, 
которые могут быть реали-
зованы в их городе или рай-
оне. Инициативная группа 
оформляет заявку, подает 
ее в конкурсную комиссию, 
которая и определяет побе-
дителей. «Проекты должны 
быть не только интересны-
ми, но и полезными для на-

ших земляков», – подчер-
кнул Сергей Николаевич. 
Уровень софинансирования 
таких мероприятий из об-
ластного бюджета будет со-
ставлять до 90 процентов. 
На реализацию таких про-
ектов в следующем году из 
казны региона предполага-
ется выделить 100 миллио-
нов рублей.

Величина прожиточ-
ного минимума пенсионе-
ров на 2019 год определе-
на в размере 8387 руб. Для 
сравнения: в 2017 году эта 
цифра составляла 8208 руб., 
в 2018-м – 8347 руб. В ос-
нове прожиточного мини-
мума лежит стоимость по-
требительской корзины, в 
которую входят продукты 
питания, товары, услуги. 
«Пенсионеры, чей совокуп-
ный материальный доход 
не достигнет установлен-
ной величины прожиточ-
ного минимума, получают 
федеральную социальную 
доплату к пенсии», – уточ-
нил председатель комитета 
по вопросам здравоохране-
ния и соцзащиты населения 
СНДКО Глеб Колпинский.

Владимир Дмитриев.

СГК рассматривает возмож-
ность вынести Кемеровскую 
ГРЭС из центра города.

Об этом сообщил генеральный 
директор Сибирской генерирую-
щей компании Михаил Кузнецов 
на круглом столе «Коммунальная 
инфраструктура Кузбасса: пере-
загрузка», который прошел в Ке-
мерове в рамках конференции га-
зеты «Ведомости». «Нам нужно 
закрывать Кемеровскую ТЭЦ, за-
мещать 27-ю и 45-ю котельные в 
Рудничном районе – газовые, до-
рогие, – сказал Кузнецов. – Бо-
лее того, у нас есть экономиче-
ски и технические обоснованные 
планы замещения находящейся в 
центе города Кемеровской ГРЭС 

– мы можем ее просто вынести, а 
на этой территории строить ма-
газины, торговые центры, жилье. 

А отопление всего города осу-
ществлять от Ново-Кемеровской 
ТЭЦ, которая находится практи-
чески за пределами города, чтобы 
не осложнять экологическую об-
становку».

Кемеровская ГРЭС – первая 
кузбасская теплоэлектростанция, 
построенная по ленинскому пла-
ну ГОЭЛРО и запущенная в 1934 
году. Сегодня обеспечивает те-
плом 70% потребителей левобе-
режной части города.

Инвестиционный пакет СГК 
по Кемерову оценивается в 6-8 
млрд рублей, сообщил руково-
дитель энергохолдинга. Одна-
ко в ближайшие годы эти планы 
реализованы не будут: компания 
не готова инвестировать в таких 
масштабах, находясь в системе 
тарифообразования «Затраты+» 
и при наличии в регионе прак-

тики компенсации выпадающих 
доходов (часть от экономиче-
ски обоснованного тарифа за на-
селение платят муниципальные 
бюджеты, которые, как правило, 
накапливают долги перед ресурс-
никами). 

«По Новокузнецку были еще 
более масштабные предложе-
ния, но сейчас они устарели, по-
тому что пока мы это обсуждаем, 
уже сеть в контуре Центральной 
ТЭЦ (находится на балансе у му-
ниципалитета. – Прим. авт.) су-
щественно деградировала, и де-
нег требуется гораздо больше. 
Мы расчеты не корректируем, 
поскольку не хотим работать на 
корзину», – резюмировал Миха-
ил Кузнецов, отметив, что СГК 
заняла выжидательную пози-
цию.

Кира Афанасенко. 

Вчера в Кемерове до 12.00 из-за выпавшего снега 
произошло 25 ДТП. Почти во всех случаях пострадавшие 
автомобили были именно обуты по летнему варианту.  
«Еще неделю назад, такое количество столкновений в 
ГИБДД фиксировали за сутки, а то и двое, - отмечает 
заместитель начальника ОГИБДД г. Кемерово Сергей 

Белов. - Некоторые водители до последнего оттягивают 
«переобувку» автомобиля из-за прогноза погоды, мол, 
сейчас снег, а к обеду он растает. Однако температурный 
режим последних дней — верный признак приближения 
климатической зимы, а вместе с ней устойчивых ночных 
«минусов», снега и гололедных явлений».





582 (26720)   //  Четверг, 25 октября 2018 актуально!

 Фото Сергея Гавриленко.

// транспорт

//зимний отдых

Тарифы, которые помогут выжить

Куда нас приведет лыжня?
Работа вахтовым ме-

тодом с предоставлением 
жилья.

Опыт работы на грузо-
вых автомобилях от 1 года.

Водительское удосто-
верение категории «СЕ».

Работа на маршру-
те по перевозке угля в 
Беловском районе Ке-
меровской области на 
автомобилях марки «Ка-
маз-Мерседес» с полупри-
цепом «Тонар», без пере-
грузов.

База на территории  
г. Ленинск-Кузнецкий.  

8 905 069 08 56

Микрокредитная компания 
Государственный фонд 

поддержки предпринима-
тельства Кемеровской об-
ласти объявляет конкурс-

ный отбор
среди аудиторских орга-
низаций для проведения  
аудиторской проверки бух-
галтерской отчетности МКК 
ГОСФОНД ППКО за 2018 г. 

Заявки на участие в кон-
курсном отборе принимают-
ся МКК ГОСФОНД ППКО по 
адресу: 650000, г. Кемерово, 
ул. Красная, 4, юридический 
отдел.

Телефон для справок:  
(8-3842) 90-03-38.

Срок представления кон-
курсной документации: с 
9.00 22.11.2018 г. до 17.00 
24.12.2018 г. включительно. 

С условиями конкурсного 
отбора можно ознакомиться 
на сайте WWW.FOND42.RU

Контактные лица: на-
чальник юридического отде-
ла Маслов Владимир Влади-
мирович.

По сути, на всей территории 
Кузбасса уже лег снег. И 
народ потянулся к зимнему 
спортивному инвентарю. 
Покуда экстремалы ждут 
открытия горнолыжного 
сезона, гораздо более 
многочисленные любители 
беговых лыж вскоре могут 
проложить первую лыжню.

В марте, к концу ушедшей от нас зимы 
в муниципальных образованиях области 
действовало более 50 специальных зон, 
предназначенных для катания на беговых 
лыжах и оборудованных пунктами проката 
инвентаря. Пожалуй, самая именитая трас-
са – в ДЮСШ имени Александра Бессмерт-
ных, что в городе Березовский. Местные 
жители вообще считают ее лучшим местом 
в радиусе 50 километров. С прокатом, трас-
сами разного уровня сложности, велико-
лепной тайгой и дешевой столовой с вкус-
ной едой.

В областном центре есть несколько под-
готовленных трасс различного уровня. Са-
мая популярная из них – в Сосновом бору в 
Рудничном районе. На 403 гектарах релик-
тового леса проложено множество лыжных 
трасс. Зимой здесь оборудуют пять только 
официальных трасс разной протяжённости 
и сложности: три туристические на 1, 2 и 3 
километра и две спортивные – на 3 и 5 ки-
лометров. Имеется здесь и несколько лыж-
ных баз. Кроме проката есть буфет, чайная, 
где можно погреться после пробежки.

Через улицу Терешковой от Сосново-
го бора раскинулся спортивный комплекс 
«Локомотив». Катание здесь было платным. 

Даже для тех, кто пришёл кататься со сво-
им снаряжением (50 рублей). В комплексе 
три неосвещенные трассы, которые также 
пролегают сквозь хвойный лес: 800 метров 
на равнине для начинающих спортсменов 
и 1250 метров с подъемами для професси-
оналов.

Жители Кировского района предпо-
читают кататься в парке культуры и от-
дыха «Берёзовая роща», что возле ДК им. 
50-летия Октября. Зимой там работал про-
кат лыж по 50 рублей за один час и 150 ру-
блей за сутки. В Центральном районе есть 
несколько площадок для катания на бего-
вых лыжах. Одна из самых больших на-
ходится в парке имени Веры Волошиной. 
Общая длина границ парка около двух ки-

лометров. Кроме того, лыжники освоили 
для катания и освещенные бульвар Строи-
телей, парк имени Жукова, где одна лыжня 
протяженностью 1200 метров.

Но, пожалуй, наиболее обустроенный 
лыжный стадион с освещением находит-
ся на Лесной Поляне. Взять лыжи в аренду 
можно в спортивном центре «Спортград». 
Здесь же находится туалет, кафе и марш-
рутная карта. Маршруты делятся по сте-
пени сложности: легкая (спуск, равнина), 
средняя (небольшой подъём) и трудная 
(крутой подъём).

Но любители погонять на лыжах по не-
скольку часов предпочитают «дикие трас-
сы», которые прокладывают от ФПК до 
аэропорта, в районе озера Красное, вдоль 
Люскуса и по берегу Томи. И вот послед-
нюю городские власти намерены в нынеш-
нем декабре обустроить. В Кемерове начато 
строительство освещенной лыжной трассы 
по прибрежной территории вдоль проспек-
та Притомского: от улицы Терешковой до 
реки Искитимки. Сейчас идет планировка 
территории, вырубка зарослей. 

Предусмотрены парковочные места, 
модули для обогрева лыжников. Кроме 
того, планируется сделать трассу для ка-
тания на снегоходах, что особенно акту-
ально, ведь в последние годы маршруты 
катания лыжников и снегоходов часто пе-
ресекались. К счастью, пока без трагиче-
ских последствий. 

Об этом и говорил кузбасский губер-
натор Сергей Цивилев: «Трассы должны 
быть доступны для всех желающих и без-
опасны, сделаны профессионалами». 

Ну и, несомненно, обустроенные лыж-
ные трассы и стадионы помогут приоб-
щить к здоровому образу жизни и отдыха 
немало кузбассовцев.

Валерий Каваль.

 Массовый старт «Лыжня России»  
на стадионе в Сосновом бору.

До 10 ноября в городах и 
районах области пройдут 
общественные слушания, 
касающиеся тяжелого по-
ложения дел в транспортной 
отрасли Кузбасса.

Об этом на пресс-конференции расска-
зал начальник областного департамента 
транспорта и связи Евгений Курапов.

Ежедневно в Кузбассе на линию выхо-
дит более 2800 единиц техники, которые 
перевозят более миллиона пассажиров. 
Главная задача – обеспечить безопасность 
людей и предоставить им качественные 
услуги. Однако при исполнении государ-
ственных муниципальных контрактов 
транспортники постоянно сталкивают-
ся с проблемами. Например, только за по-
следние три года цена на топливо выросла 
более чем на 30%, на электроэнергию – на 
69%, на запасные части – от 50 до 70%.

«Увеличение стоимости топлива оста-
новило развитие транспорта», – отмечает 
руководитель департамента: наблюдается 
отток кадров, на автотранспортные пред-
приятия не идут студенты.

Сегодня в области работает 29 «про-
фильных» предприятий государствен-
ной и муниципальной формы собственно-
сти. В этом числе пять предприятий – это  
горэлектротранспорт, и все пять находят-
ся в предбанкротном состоянии. Часть 

автотранспортных предприятий также 
работает в тяжелейших условиях. «Креди-
торская задолженность по налогам и то-
пливу зашкаливает. Мы на сегодня не под-
готовили в полной мере транспорт к работе 
в зимний период, не закупили резину, ак-
кумуляторные батареи, – признался Евге-
ний Курапов. – Кровли – отдельный бич 
на предприятиях, боксы огромные, необ-
ходимо обеспечить сотрудников теплом, 
исправным инструментом, спецодеждой».

Безусловно, предпринимается ряд мер 
по улучшению ситуации, например, со-

кращается штат работников, непроизвод-
ственные расходы, оптимизируются рей-
сы. «Это всё дало некую экономию, на 
которую сейчас мы можем опереться. Но 
этого недостаточно, – подчеркнул руково-
дитель департамента. – Та тарифная поли-
тика, которая многие годы складывалась, 
не обеспечивает не только перспективу, но 
и текущее состояние дел».

Износ транспорта составляет более 85%. 
Однако при этом, напоминает руководи-
тель, транспортники Кузбасса не убрали ни 
одного социально значимого маршрута.

Чтобы изменить критическую ситуа-
цию в отрасли, транспортники вышли с 
предложением поднять плату за проезд 
в общественном транспорте до 20 рублей, 
то есть сделать ее среднесибирской – при-
том, что себестоимость всё равно выше: от 
27 до 40 рублей на разных предприятиях.

Евгений Курапов привел в пример со-
седние регионы, где «целенаправленно и 
планомерно проводили политику в обла-
сти повышения тарифов». Так, в Омске за 
проезд в городском общественном транс-
порте платят 22 рубля, в Новосибирске – 
19, в Барнауле – 20, в Томске – 18, в Крас-
ноярске – 22. Для сравнения, в Москве 

– 55 рублей.
Кузбасским пенсионерам предлагается 

оставить 50-процентную льготу на оплату 
проезда, поэтому она будет равна десяти 
рублям. Но речь идет только о повышении 
платной части тарифа, все льготы сохра-
нятся.

«По поручению губернатора, коллегии 
администрации мы провели Обществен-
ный совет, объяснили положение дел. Мы 
эту боль хотим донести до всего населения 
Кемеровской области и обсудить», – отме-
чает глава департамента.

До 10 ноября во всех муниципальных 
образованиях пройдут местные обще-
ственные советы. И если большинство на-
селения поддержит это предложение, то, 
возможно, новый тариф начнет действо-
вать с 1 декабря. 

Оксана Сохарева.
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// из зала суда

 Готовые для продажи дозы синтетическо-
го наркотика, обнаруженные в сумочке Ним-
фы. Фото из материалов уголовного дела.

В первом представлены экспози-
ции, рассказывающие о способах охо-
ты в Сибири: от самодельных капка-
нов и ловушек до макетов старинного 
охотничьего оружия. Соседняя компо-
зиция посвящена развитию бортниче-
ства и пчеловодства на территории Куз-
нецкого края. Молодильный комплекс 
кроме традиционной сауны предлагает 
купель на открытом воздухе. Это свое-
образный котел, висящий над костром, 
где и проходят водные процедуры при 
температуре 30-35 градусов.

Директор музея-заповедника Алек-
сей Стоянов рассказал о предстоящем 
открытии зимнего снегоходного марш-
рута до санатория «Кедровый бор» и 
поделился другими планами развития 
«Томской писаницы».

Конечно, уже явно не хватает здесь 
комфортного кафе или ресторана. Но, 
как объявлено, из федерального бюд-
жета на финансирование развития ту-
ризма в Кемеровской области в 2019-
2025 годах в региональный бюджет 
поступит более четырех миллиардов 
рублей. Надеемся, что пойдут они на 
развитие не только горнолыжного, но 
и других видов туризма.

Соб. инф.

Организатор торгов – Межрегиональное территориальное управление Ро-
симущества в Кемеровской и Томской областях в лице ООО «ОМЕГА» (ИНН/
КПП: 4253023341/525301001), действующее на основании Государственного 
контракта от 17.08.2018 г., № К18-8/23, тел. +7 (923) 032 44 49, e-mail: omega.
novokuznetsk@yandex.ru, сообщает о проведении торгов в форме открытого 
аукциона по продаже арестованного (заложенного) имущества. Стоимость 
в рублях.

Изменение в информационном сообщении от 23.10.2018 года, опублико-
ванном в газете «Кузбасс» №81. Извещения о проведении торгов по следу-
ющим объектам считать недействительными: лот 3, лот 6, лот 7, лот 8, лот 
9.1; 9.2.

Информация о торгах и образцы документов размещены на официаль-
ном сайте в сети интернет http:/torgi.gov.ru.

// история современности

Мать четверых детей из Яшкинского района в те-
чение пяти лет должна будет выплачивать штраф 
за повторные пьяные гонки на внедорожнике.

В Яшкино завершилось судебное разбирательство в отношении 
28-летней многодетной жительницы одного из сел района, которая 
дважды в этом году попалась пьяной за рулем автомобиля.

В конце августа сотрудникам дорожно-патрульной службы ГИБДД 
пришлось устраивать гонки за виляющим по сельской дороге автомо-
билем «УАЗ Патриот». Водительница-лихачка на большой скорости 
пыталась уйти от погони и выехала в поле, где, не справившись с управ-
лением, забуксовала в сорняках. За рулем внедорожника оказалась уже 
знакомая сотрудникам полиции подвыпившая сельчанка, мать четве-
рых детей, младшему из которых сейчас чуть больше года. В апреле 
женщина уже была наказана за пьяную езду административным штра-
фом в 30 тысяч рублей, который до сих пор не оплатила. На этот раз в 
отношении нее было возбуждено уже уголовное дело.

Примечательно, что подсудимая, как рассказали в прокуратуре Яш-
кинского района, никогда не имела водительского удостоверения, хотя 
дорогостоящий джип зарегистрирован на нее, а навыки вождения она 
постигала, гоняя на машине по собственному огороду. Суд эта необыч-
ная автоледи просила не наказывать ее строго, поскольку она нигде не 
работает, ухаживает за матерью-пенсионеркой, и доходы в их много-
детной семье низкие.

– За нарушение Правил дорожного движения лицом, уже подвергну-
тым административному наказанию, на этот раз подсудимой был на-
значен штраф в 200 тысяч рублей с рассрочкой выплаты. Теперь ежеме-
сячно в течение пяти лет женщина обязана будет выплачивать по 3333 
рубля 33 копейки, – пояснил старший помощник прокурора Яшкинско-
го района Алексей Толмачев. – Также ей запрещено два года заниматься 
деятельностью по управлению транспортными средствами, даже если 
она за это время все-таки выучится в автошколе и получит водитель-
ские права.

По словам осужденной, штрафы она оплачивать не собирается, по-
скольку их в недавнем прошлом крепкое крестьянско-фермерское хо-
зяйство, возглавляемое супругом, переживает сейчас не лучшие време-
на, и все они в долгах. И внедорожник, на котором она ехала, якобы 
тоже находится в залоге. Поэтому не исключено, что женщина может 
вновь понести уголовную ответственность, и в таком случае вместо не-
оплаченных штрафов ей будет назначено наказание уже в виде реально-
го лишения свободы…

Валерий Язовский.

Бесправная, 
многодетная  
и пьяная автоледи

 Пьяную автоледи на внедорожнике полицейские задержали в поле, 
когда автомобиль забуксовал в сорняках. Фото из материалов дела.

Чтобы льзя похорошеть!
В музее-заповеднике «Томская писаница» открылись три 
новых музейных комплекса: «Стан охотника», «Пчелкина 
жизнь» и «Молодильный комплекс».

// новое дело

Злоумышленница получила три с полови-
ной года лишения свободы в исправительной 
колонии общего режима. Столь относительно 
мягкое наказание за распространение зелья 
связано с тем, что в ходе следствия женщина 
заключила досудебное соглашение и своими 
показаниями изобличила подельников, также 
задействованных в сбыте наркотиков. В связи 
с этим уголовное дело в отношении нее было 
выделено в отдельное производство. Суд над 
остальными участниками группы (это несе-
мейная пара) еще впереди.

КОММЕНТАРИЙ
ИГОРЬ СИТДИКОВ,
начальник отдела информации и общественных 
связей ГУ МВД России по Кемеровской области, 
полковник внутренней службы:

– Сотрудники отделения по контролю за обо-
ротом наркотиков межмуниципального отдела 

МВД России «Беловский» получили оператив-
ную информацию о том, что на территории го-
рода неизвестные лица занимаются сбытом 
наркотиков бесконтактным способом. В ходе 
оперативно-разыскных мероприятий поли-
цейские задержали подозреваемых. Ими ока-
зались две жительницы города Белово и ранее 
судимый сожитель одной из них.

Полицейские установили, что лидером 
группы являлась 32-летняя мать троих детей, 
известная наркоманам под кличкой Нифма. 
Оперативники задержали ее с поличным на 
въезде в город. В ее автомобиле была обна-
ружена банка из-под детского питания с кри-
сталлами синтетического наркотического 
вещества «соль», действие которого на орга-
низм человека в десятки раз губительнее ге-
роина. Кроме того, в сумочке подозреваемой 
полицейские нашли портативные электрон-
ные весы, упаковочный материал, мерную 
ложку, уже готовые к продаже дозы.

Еще одну партию наркотика оперативни-
ки обнаружили в квартире подельников драг-
дилерши. В их жилище были найдены банки 
из-под детского питания с остатками «соли», 
а также готовые дозы для продажи. В общей 
сложности полицейские изъяли из незакон-
ного оборота более ста граммов запрещен-
ных веществ.

Следствием было установлено, что в сутки 
наркоторговцы делали около 80 так называе-
мых «закладок» зелья на территории Белова 
и Ленинска-Кузнецкого.

Подготовил  
Всеволод Владимиров.

Нимфа товар не дает,  
а закладывает
В Белове городской суд вынес приговор многодетной  
наркоторговке.
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Контрольно-ревизионным органам – 95 лет:
история создания и развития

За период своего существования орга-
ны государственного финансового кон-
троля условно прошли пять этапов раз-
вития: от создания в октябре 1923 года 
и до современных преобразований в на-
стоящее время.

На первом этапе в системе государ-
ственного финансового контроля в 
СССР основные функции госфинконтро-
ля были возложены на Наркомфин, ко-
торый, по мысли В.И. Ленина, «не буду-
чи заинтересованным непосредственно, 
обязан установить действительный, ре-
альный контроль и проверку». Как ре-
зультат – в октябре 1923 года в составе 
Наркомфина было образовано финансо-
во-контрольное управление. Наркомфи-
ну было предоставлено право сплошной 
документальной ревизии исполнения 
бюджета всеми ведомствами. Однако это 
право в полной мере не было реализова-
но в силу ряда обстоятельств.

На втором этапе в целях усиления фи-
нансового контроля и повышения его 
эффективности в 1937 году финансо-
во-контрольное управление было реор-
ганизовано в Контрольно-ревизионное 
управление Наркомфина СССР, поло-
жившее начало новой централизованной 
системе госфинконтроля. Определяю-
щую роль в ее организации сыграл выда-
ющийся финансовый деятель А.Г. Зверев. 
Он рассматривал финансовый контроль 
как функцию управления и инструмент 
реализации экономической роли го-
сударства. 9 мая 1938 года Совнарком 
СССР утвердил Положение о КРУ На-
родного комиссариата финансов Союза 
ССР. Таким образом, была заложена ор-
ганизационная и правовая база того, что 
КРУ Наркомфина (позднее – Минфина) с 
его местными органами на десятилетия 
стало единственным независимым над-
ведомственным органом госфинконтро-
ля в стране. КРУ проводило ревизии и 
проверки независимо от контроля, осу-
ществляемого местными финансовыми 
органами. Содержались КРУ и его мест-
ные органы за счет общесоюзного госу-
дарственного бюджета. КРУ Минфина 
РСФСР в каждой области и автономной 
республике имело свои территориаль-
ные органы, в Кемеровской области – 
аппарат КРУ Минфина по Кемеровской 
области.

Начало 90-х годов прошлого столе-
тия было сложное время для всей стра-
ны, в том числе и для государственных 
структур. После распада СССР КРУ оста-
лось единственным государственным 
органом в России, обладающим опытом 
организации и проведения ревизий фи-
нансово-хозяйственной деятельности 
предприятий, учреждений и органи-
заций, многолетней практикой прове-
дения контроля за законностью расхо-
дования и обеспечения сохранности 
государственных средств.

В целях восстановления системы гос-
финконтроля Контрольно-ревизион-
ный аппарат Минфина России был ре-
организован. В центральном аппарате 
Минфина России создан специальный 
Департамент государственного финан-
сового контроля, унаследовавший зада-
чи и функции упраздненного КРУ.

Если на первом и втором этапе раз-
вития в приоритете были задачи орга-
низации контроля, то следующий, тре-
тий, этап – это начало формирования 

современной правовой базы контроля, 
его методологических основ. По иници-
ативе Минфина России были приняты 
Указ Президента Российской Федерации 
от 25.07.1995 №1095 «О мерах по обе-
спечению государственного финансово-
го контроля в Российской Федерации», 
Постановление Правительства РФ от 
06.08.1998 №888 «О территориальных 
контрольно-ревизионных органах Ми-
нистерства финансов Российской Феде-
рации».

На основании приказа Минфина Рос-
сии от 19.08.1998 №154 на базе аппаратов 
главных контролеров-ревизоров (вклю-
чая работников городского и районно-
го звена) Минфина России в качестве 
территориальных органов министер-
ства созданы контрольно-ревизионные 
управления Минфина России в субъек-
тах Российской Федерации со статусом 
юридического лица, в том числе в Кеме-
ровской области образовано Контроль-
но-ревизионное управление Министер-
ства финансов Российской Федерации в 
Кемеровской области.

В этот период контрольно-ревизи-
онным органам предоставляются до-
статочно широкие полномочия по 
контролю за использованием государ-
ственных средств, функции по контро-
лю за аудиторской деятельностью на 
территории РФ. Значительное внима-
ние вопросам государственного финан-
сового контроля, усилению роли Мин-
фина России в этом процессе уделено в 
Бюджетном кодексе Российской Феде-
рации, вступившем в действие с 1 янва-
ря 2000 года.

Но время не стоит на месте, и следу-
ющий этап развития органов контро-
ля начался в 2004 году, когда в ходе ад-
министративной реформы произошла 
очередная реорганизация контроль-
но-ревизионных органов Минфина Рос-
сии. Департамент государственного 
финансового контроля Минфина Рос-
сии, территориальные контрольно-ре-
визионные управления были выведены 
из структуры Минфина России, и на их 
базе сформирована Федеральная служ-
ба финансово-бюджетного надзора (да-
лее – Росфиннадзор). В составе новой 
службы были созданы территориальные 
управления в субъектах Российской Фе-
дерации, в том числе Территориальное 
управление Федеральной службы фи-
нансово-бюджетного надзора в Кеме-
ровской области.

Обновленная Служба осуществляла 
функции по контролю и надзору в фи-
нансово-бюджетной сфере и органа ва-
лютного контроля.

Значимым с точки зрения норматив-
ного регулирования государственного 
(муниципального) финансового контро-
ля являлся 2013 год. Так, Федеральным 
законом от 23.06.2013 №252 внесены су-
щественные изменения и дополнения в 
Бюджетный кодекс РФ и Кодекс об ад-
министративных правонарушениях РФ, 
направленные на развитие системы го-
сударственного (муниципального) фи-
нансового контроля.

Полномочия Росфиннадзора по кон-
тролю в финансово-бюджетной сфере 
значительно расширены, и с 2013 года 
он осуществляет контроль не только за 
использованием средств федерального 
бюджета, но за соблюдением законода-

тельства о контрактной системе, статьи 
186 Жилищного кодекса Российской Фе-
дерации, а также осуществляет произ-
водство по делам об административных 
правонарушениях в порядке, установ-
ленном законодательством об админи-
стративных правонарушениях.

Но, несмотря на такой значитель-
ный круг контрольных полномочий, в 
целях реформирования системы сбо-
ра фискальных платежей, оптимиза-
ции системы финансово-контрольных 
и надзорных органов в рамках струк-
турных преобразований Правитель-
ства РФ указом Президента РФ от 
02.02.2016 №41 «О некоторых вопро-
сах государственного контроля и над-
зора в финансово-бюджетной сфере» 
Росфиннадзор был упразднен и его 
полномочия по контролю в финансо-
во-бюджетной сфере в 2016 году пе-
решли к Федеральному казначейству 
и его территориальным органам, в Ке-
меровской области соответственно – к 
Управлению Федерального казначей-
ства по Кемеровской области (далее – 
Управление). Предпосылки для при-
нятия данного решения, безусловно, 
были. Основная задача, поставленная 
государством, – исключить дублиро-
вание контрольных функций и объеди-
нить их на базе одного контрольного 
органа. Ведь Росфиннадзор и Казна-
чейство России выполняли близкие за-
дачи, способствующие повышению фи-
нансовой дисциплины и связанные в 
конечном итоге с контролем за опера-
циями по исполнению бюджета.

Контроль за расходованием бюджет-
ных средств в непростых сегодняшних 
условиях остается приоритетной зада-
чей и требует укрепления и развития за-
конодательной базы системы контроля.

Так, уже на современном этапе Казна-
чейством России сформирована доста-
точно полная методологическая база: 
утверждены Стандарты организации 
контрольных мероприятий, разработан 
ряд методических рекомендаций в части 
осуществления отдельных контрольных 
функций, утвержден Классификатор на-
рушений (рисков), выявляемых Феде-
ральным казначейством в финансово-
бюджетной сфере.

Управление при осуществлении функ-
ции по контролю в финансово-бюджет-
ной сфере, используя накопленный опыт, 
применяет новые подходы и методы фи-
нансового контроля. Так, при планиро-
вании контрольных мероприятий вне-
дрена система риск-ориентированного 
подхода, которая позволяет на ста-
дии отбора контрольного мероприятия 
определить возможные риски соверше-
ния нарушений объектом контроля.

В рамках производства по делам об 
административных правонарушениях 
успешно апробируется механизм так на-
зываемого «автоштрафования» – по све-
дениям о факте нарушения, полученным 
из информационных систем владельцем 
и оператором, которых является Феде-
ральное казначейство. Применение этой 
технологии позволяет выявить наруше-
ние и привлечь виновных лиц к ответ-
ственности без выхода на проверку, что 
экономит и средства федерального бюд-
жета, и время ревизора.

На сегодняшний день акценты кон-
троля смещаются с последующего на 

более эффективный с точки зрения ре-
зультата предварительный контроль. В 
качестве примера можно привести ме-
ханизмы контроля, связанные с поэтап-
ным внедрением (пока под отдельные 
решения правительства) такого инстру-
мента, как расширенное казначейское 
сопровождение средств, в ходе которого 
контролерами Управления проводятся 
выездные обследования с визуальным 
осмотром фактически выполненных ра-
бот до момента их оплаты, что позволя-
ет на этапе предварительного контроля 
(до прохождения платежа) выявить на-
рушение и исключить случаи нецеле-
вого и неправомерного использования 
бюджетных средств, не выходя на про-
верку.

Основными перспективами разви-
тия государственного (муниципально-
го) финансового контроля на ближайшее 
время является формирование феде-
ральной системы стандартов внутренне-
го государственного (муниципального) 
финансового контроля, расширение сфе-
ры государственного финансового кон-
троля, совершенствование порядка реа-
лизации результатов государственного 
финансового контроля. Стандартизация 
в области контроля будет способство-
вать более качественной организации 
и типизации деятельности ревизоров, а 
также позволит реализовать механизм 
признания результатов контроля раз-
личными контролирующими органами 
с целью исключения «дублирующих» 
проверок.

Безусловно, задач в области финан-
сового контроля много, государством 
ставятся новые цели, определяются со-
временные модели и методы контроля с 
учетом широких возможностей инфор-
мационных ресурсов и систем. И, навер-
ное, одно из главных направлений раз-
вития внутреннего государственного 
финансового контроля – способствовать 
предотвращению нарушения.

Но поставленные задачи были бы не-
выполнимы без слаженной и професси-
ональной работы ревизоров Управления, 
которые достойно стоят на страже фи-
нансовой дисциплины получателей бюд-
жетных средств.

В юбилейный год празднования 
95-летия со дня создания Контрольно-
ревизионного управления Министер-
ства финансов Российской Федерации 
искренние слова благодарности и поже-
лания крепкого здоровья хочется пере-
дать ветеранам контрольно-ревизион-
ных органов Кемеровской области С.А. 
Русанову, Г.А. Кокиной, Т.П. Соболевой, 
Т.Ю. Максимовой, Н.И. Авоян, А.Г. Ло-
гуновой, Л.И. Бесхмельнициной, Л.И. 
Клыч, Т.Н. Митковской, Л.Н. Поповой, 
О.И. Долговой, Г.В. Жаркевич и многим 
другим, которые стояли у истоков соз-
дания современной контрольной систе-
мы, внесли неоценимый вклад в разви-
тие финансового контроля в Кузбассе и 
бескорыстно передавали свой опыт ра-
боты молодому поколению, учили не-
легкой профессии ревизора, а также всем 
сотрудникам Управления за их добросо-
вестный труд и преданность делу.

М.Г. Пархоменко, О.В. Дубровская,
начальники отделов Управления  

Федерального казначейства  
по Кемеровской области.

23 октября 2018 года исполнилось 95 лет со дня создания Контрольно-ре-
визионного управления Министерства финансов Российской Федерации
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Опыт 
и преемственность

Напомним, в 1946 году, ког-
да страна остро нуждалась в 
угле, академик Александр Ско-
чинский инициировал созда-
ние в Кузбассе Государственного 
Восточного научно-исследова-
тельского института. Сначала 
он базировался в Ленинске-Куз-
нецком, затем, недолгое время, в 
Новосибирске. А в 1958-м Вост-
НИИ переехал в Кемерово. На 
ученых была возложена важ-
нейшая миссия – предложить 
механизмы по обеспечению без-
опасности труда горной про-
мышленности не только в Куз-
бассе, но и в угольных бассейнах 
и месторождениях Казахской 
ССР, республик Средней Азии, 
Дальнего Востока, острова Са-
халин и Коми АССР.

Особенно актуальными на-
работки ученых становятся в 
60-70-е годы прошлого столе-
тия, когда добывающая отрасль 
делает мощный рывок вперед. 
В это время на угольных пред-
приятиях активно внедряются 
новые технологии, появляется 
современное оборудование. Ме-
ханизированные крепи, ком-
плексы, сложная автоматика 
позволяют наращивать объемы 
добычи. Но, с другой стороны, 
шахты стареют, за углем прихо-
дится опускаться глубже. След-
ствием этого явилось услож-
нение горно-геологических 
условий (усиление горного дав-
ления, снижение устойчивости 
пород, подземные пожары из-
за взрывов метана). И ученым 
ВостНИИ было необходимо ис-
кать качественно новые реше-
ния организации безопасной и 
безаварийной работы в шахтах.

«Можно с гордостью говорить 
о том, что в эти годы были зало-
жены основы научных направле-
ний: борьбы с угольной пылью, 

горными ударами, опасными 
газовыделениями и внезапны-
ми выбросами угля и газа, ис-
следования проблем обеспече-
ния электро– и аэрологической 
безопасности на шахтах, – гово-
рит генеральный директор АО 
«НЦ ВостНИИ» Юрий Филатов. 

– Тогда же было положено нача-
ло научному обоснованию во-
просов организации управления 
охраной труда и промышлен-
ной безопасностью на угольных 
шахтах. Кроме того, впервые в 
СССР наши ученые разработа-
ли и внедрили призабойный ме-
тод расчета количества воздуха, 
а также систематизировали на-
учные основы проектирования 
вентиляции. В это же время был 
разработан метод прогноза газо-
обильности горных проектируе-
мых шахт Кузбасса по данным 
газоносности угольных пластов. 
Именно тогда удалось научно 
обосновать передовые методы 
комплексной механизации про-
изводственных процессов в шах-
те. А в Прокопьевске, например, 
был создан опорный пункт Вост-
НИИ для оперативного контро-

ля за отработкой пластов угля, 
склонных к самовозгоранию».

Именно ученые ВостНИИ 
еще в советское время сформи-
ровали первые нормы безопас-
ности для открытых горных 
работ. Эта традиция продол-
жилась: в 2017 году на базе ин-
ститута была создана рабочая 
группа по переработке Правил 
безопасности для открытых гор-
ных работ с учетом требований 
настоящего времени. По новым 
Правилам сегодня работают все 
разрезы в стране.

Это – только несколько при-
меров. Но важнее другое: высто-
яв во времена экономической 
и политической турбулентно-
сти, институт не только выжил, 
но и сохранил уникальный кол-
лектив специалистов! А научные 
школы, созданные в прошлом 
веке доктором технических наук 
Анатолием Афанасьевичем Мяс-
никовым, доктором техниче-
ских наук Олегом Игнатьевичем 
Черновым и профессором Веро-
никой Михайловной Маевской, 
продолжают развиваться. Кро-
ме того, появляются и новые на-

правления. В частности, ученые 
ВостНИИ сейчас активно за-
нимаются еще и экологической 
безопасностью, и экопроекти-
рованием, открыта лаборатория 
открытых горных работ и внеш-
него электроснабжения.

«Для нас очень важна пре-
емственность научных школ, – 
подчеркивает генеральный 
директор АО «НЦ ВостНИИ» 
Юрий Филатов. – Это помога-
ет развивать горную науку. Осо-
бенно актуален данный вопрос 
сейчас, когда государство ста-
вит задачу максимально обезо-
пасить труд угольщиков. У нас 
есть не просто коллектив про-
фессионалов, но и специально 
оснащенные лаборатории для 
проведения исследований и те-
стирования техники. А самое 
главное – знания и опыт!»

Именно поэтому в 2016 году, в 
канун 70-летнего юбилея, в НЦ 
ВостНИИ решили возобновить 
традицию – продолжить созда-
вать Книгу Почета, куда зано-
сят имена сотрудников, внесших 
значительный вклад в разви-
тие горной науки. Вести слав-
ную летопись выдающихся уче-
ных было решено еще в далеком 
1965 году, но в 1985-м, с началом 
перестройки, доброе начинание 
было позабыто. Сейчас пустые 
страницы заполнены, и в Книгу 
Почета уже добавляются новые 
имена.

Высокая планка
Реструктуризация угольной 

отрасли, изменение отрасле-
вых форм управления привели 
к тому, что большинство орга-
низаций, функционирующих в 
сфере промышленной безопас-
ности, охраны труда, – частные. 
С одной стороны – это конку-
ренция. С другой, понятно, что 

когда ставятся во главу угла во-
просы самоокупаемости и по-
лучения прибыли, частник не-
редко идет, как говорится, 
навстречу пожеланиям клиен-
та. Поэтому те крупные уголь-
ные предприятия и компании, 
которые заинтересованы, пре-
жде всего, в объективной оцен-
ке ситуации и искренне желают 
обезопасить горное производ-
ство, несмотря на обширные и 
даже более финансово выгодные 
предложения на рынке, выбира-
ют НЦ ВостНИИ, ведь здесь уче-
ные дорожат своим именем и ни-
когда не выдадут заключения, не 
соответствующие действитель-
ности. В том числе протестиру-
ют оборудование прямо в шахте 
или проведут необходимые ис-
пытания в собственных лабора-
ториях.

Конечно же, сильный конку-
рент вызывает недовольство, к 
сожалению, имеет место жела-
ние любыми способами снизить 
репутацию АО «НЦ ВостНИИ» 
перед партнерами. Но ученые 
ВостНИИ предпочитают не уча-
ствовать в конфликтах, дорожа 
своим добрым именем и заслу-
женным авторитетом, которые 
заработаны честным и высоко-
профессиональным трудом.

«Работы хватит всем. Чем 
больше в стране будет организа-
ций, занимающихся проблема-
ми угольной отрасли, тем лучше, 

– уверен Юрий Филатов. – Сегод-
ня, в условиях рыночной эконо-
мики, интенсификации горного 
производства повысилось пони-
мание руководителей, что для 
создания современного конку-
рентоспособного производства 
необходим грамотный, научный 
подход в решении вопросов обе-
спечения промышленной и эко-
логической безопасности, охра-
ны труда. Только безаварийное 
производство, организация ко-
торого базируется на грамотных 
и профессиональных управлен-
ческих решениях, может дать 
максимальный экономический 
эффект. Но в одном я искренне 
убежден: отраслевая, в первую 
очередь, горная наука, которая 
занимается таким серьезным де-
лом, как обеспечение безопасно-
сти людей, работающих на угле-
добывающих предприятиях, не 
должна быть полностью в част-
ных руках. Потому что ученые 
таких организаций, как Вост-
НИИ, отвечают за свою работу 
перед страной и, конечно, перед 
угольщиками».

Отметим, что, поскольку АО 
«НЦ ВостНИИ» – организация 
с полным государственным уча-
стием, деятельность института, 

ВостНИИ:  
Новые стандарты 
безопасности
В перестроечные годы и в формате новых 
экономических условий в нашей стране 
поменялось многое. В первую очередь 
реформы коснулись большинства органи-
заций, занимающихся прикладной наукой. 
Но Кузбасс может гордиться тем, что 
именно в нашем регионе сохранился  
и уже более 70 лет успешно работает  
Научный центр ВостНИИ, созданный еще 
в 1946 году для того, чтобы обеспечить 
безопасность шахтеров. На сегодня в 
стране это единственный отраслевой ин-
ститут, 100% акций которого  
принадлежат государству.
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 Фото Сергея Гавриленко.

Из карьера – в экспонаты

в том числе финансовая, находится под 
контролем Совета директоров – органа 
управления, назначенного правитель-
ством и состоящего из профессиональ-
ных руководителей и представителей 
госструктур: Минэнерго РФ, МЧС РФ,  
Ростехнадзора, Росимущества. И это – га-
рантия того, что научный центр работает 
исключительно в правовом поле. Иного 
варианта Совет директоров не допускает 
в принципе.

Сегодня в НЦ ВостНИИ трудятся бо-
лее 210 сотрудников. В институте ведется 
работа в 13 научных лабораториях, двух 
испытательных центрах, четырех испы-
тательных лабораториях. Также действу-
ет экспертная организация и три орга-
на по сертификации. Если же говорить о 

тех, кто непосредственно ведет научную 
работу (это 125 человек), то из них 13 че-
ловек имеют степени докторов наук, 12 – 
кандидаты технических наук. Средний 
возраст научного персонала – 44 года. 
Кроме того, на базе ВостНИИ работают 
24 эксперта по направлениям, действуют 
Ученый совет и диссертационный совет.

Материальная база насчитывает бо-
лее 200 стендов и приборов. И, что самое 
главное, институт постоянно развивает-
ся. Так, в 2016 году здесь появилась ла-
боратория обеспечения экологической 
безопасности и экологического проекти-
рования. Также была создана лаборато-
рия открытых горных работ и внешнего 
электроснабжения.

И это неудивительно, ведь институт 

развивается согласно требованиям вре-
мени и новым стандартам безопасности, 
в разработке которых участвуют уче-
ные. Неслучайно именно руководитель 
ВостНИИ Юрий Филатов состоит в чис-
ле экспертов рабочей группы по подго-
товке предложений по комплексу мер, на-
правленных на повышение безопасности 
и улучшение условий труда в угольной 
промышленности России. Возглавляет 
рабочую группу замминистра Минэнер-
го Анатолий Яновский. Очередное ее за-
седание, напомним, проходило в июне 
нынешнего года в Новокузнецке. Отме-
тим также, что ВостНИИ входит в состав 
и принимает активное участие в деятель-
ности рабочей группы по экологии, На-
учно-технического совета при Минэнер-
го РФ.

Об успешности деятельности НЦ Вост-
НИИ говорит и тот факт, что финансовое 
состояние института в последние годы 
неуклонно растет. Так, если в 2013 году 
выручка научной организации составля-
ла 216385 тыс. рублей, а оборотные акти-
вы – 62532 тыс. рублей, то по итогам 2017 
года показатели по выручке увеличились 
до 340441 тыс. рублей, оборотные акти-
вы выросли до 114044 тыс. рублей. Чи-
стая прибыль по итогам 2017 года соста-
вила более шести миллионов рублей. По 
итогам 2018 года эти показатели будут 
еще выше.

…В этом году АО «НЦ ВостНИИ» была 
принята долгосрочная целевая програм-
ма развития на 2018-2022 годы. В бли-
жайшее время ученые намерены создать 
новый отдел для проведения комплекса 
инженерных изысканий, будут продол-
жать работу по исследованию влияния 
массовых взрывов на сейсмоактивность 
и разрабатывать мероприятия по сниже-
нию негативного влияния промпредпри-
ятий на экологию, займутся вопросами 
безопасной эксплуатации электроуста-
новок… Кроме того, НЦ ВостНИИ наме-

рен открыть представительство в Москве 
и развивать международное сотрудниче-
ство. В частности, есть договоренности о 
взаимодействии с китайскими партнера-
ми – эти и другие мероприятия подроб-
но изложены в целевой программе. Также 
коллектив института принимал активное 
участие в разработке «Стратегии соци-
ально-экономического развития Кузбас-
са до 2024 года», а сейчас участвует в ее 
осуществлении.

И, конечно, ученые будут интенсив-
но заниматься научной работой – ведь 
это именно та главная задача, над кото-
рой все годы работает коллектив АО «НЦ 
ВостНИИ»: реализация государственной 
политики Российской Федерации в сфе-
ре промышленной и экологической без-
опасности.

Алиса Булатникова.

Новую уникальную 
находку передала в 
дар Кемеровскому 
областному крае-
ведческому музею 
угольная компания 
«Кузбасс- 
разрезуголь».

Каменные шары обнаружены 
во время горных работ на Мо-
ховском разрезе. Он уже давно 
стал знаменит своими наход-
ками. К примеру, в 2015 году 
на этом же разрезе был обна-
ружен уникальный каменный 
диск, который вызвал большой 
интерес со стороны ученых, в 
том числе и уфологов. Также 
здесь были найдены кордаи-
ты – окаменелые деревья, пра-
родители угля. В числе находок 
2018 года – фрагменты челюсти 
и бедренной кости пещерного 
льва – редчайшего вида, кото-
рый вымер в конце ледниково-
го периода.

Всё это богатство из недр 
разреза угольщики компании 
передали в дар музею.

А теперь – и столь необыч-
ные камни пополнили геологи-
ческую коллекцию областного 
краеведческого. Примечатель-
но, что этот подарок сделан в 
период подготовки региона к 

празднованию 300-летия Куз-
басса.

«Мы передаем в дар музею, а 
по сути – всем жителям Кузбасса, 
всем гостям нашего края очеред-
ную находку, – отметила Лариса 
Береснева, начальник управле-
ния по связям с общественно-
стью УК «Кузбассразрезуголь». 

– Очень приятно осознавать, что 
люди, которые работают на на-
ших предприятиях, неравно-
душны к таким находкам. Это 
история нашего края, его досто-
яние, поэтому все, что находят 
наши горняки, мы всегда пере-
даем в областной краеведческий 
музей, чтобы все посетители 
могли видеть, насколько богата 
история нашего региона».

Два камня имеют почти пра-
вильную круглую форму диаме-
тром 27 и 20 сантиметров, у тре-
тьего, самого большого, форма 
эллипса. Их вес – от 10 до 40 ки-
лограммов. Все они были обна-
ружены в одном месте.

«Главная задача музея – изу-
чить предмет и обязательно сде-
лать достоянием общественности. 
Эти предметы, которые переда-
ют нам угольщики, уникальны, 
потому что помогают иллюстри-
ровать геологическое прошлое 
нашего края, – пояснила Ольга 
Владимирова, заместитель ди-
ректора по научной работе Ке-
меровского областного краевед-
ческого музея. – После того, как 

предмет поступает в музей, идет 
большая научно-исследователь-
ская работа. Вот и эти камни бу-
дут изучать специалисты».

Пока же ученые дали предва-
рительное заключение тому, что 
же на этот раз нашли угольщики.

«То, что эти объекты мине-
рального происхождения – оче-
видно, то есть это камни. Та-
кие образования называют 

конкрециями (минеральными 
образованиями. – Авт.). Также 
очевидно, что они земного про-
исхождения, это не метеориты, 
и они не имеют отношения к ру-
котворным объектам, – уточ-
нил заведующий отделом науч-
ных исследований и экспедиций 
Дмитрий Слободин. – В те вре-
мена, когда образовывались та-
кие объекты, не было разумной 

жизни. По современным пред-
ставлениям пока что это так...»

Людмила Кравцова, сотруд-
ник Федерального исследова-
тельского Центра угля и угле-
химии СО РАН поддержала 
коллегу, отметив, что, возможно, 
это «конкреции, т.е. стяжения 

– минеральные образования 
округлой или эллипсоидальной 
формы». Вторая версия – магма-
тические породы. Третья версия 

– если вероятным местом нахож-
дения была долина реки, то они 
«могут оказаться валунами или 
галькой русла реки различного 
состава».

Но – это только версии, под-
черкнула Людмила Кравцо-
ва, они сделаны «на основании 
первого знакомства, при отсут-
ствии конкретной географиче-
ской и геологической привязки 
к местности, вспомогательной 
информации». Просто знать, 
что камни найдены на разре-
зе, – недостаточно. Важно знать 

– в каком пласту они обнаруже-
ны. А каждый пласт – разница в 
миллионы лет.

Словом, сейчас начнется се-
рьезная научно-исследователь-
ская работа кузбасских ученых.

И будем надеяться, что это – 
не последняя находка угольщи-
ков. Ведь можно только предпо-
ложить, как много тайн хранят 
в себе богатые недра Кузбасса.

Оксана Юрьева.
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// инициатива

 Пока неизвестно, наделит ли Росприроднадзор общественных инспекторов какими-либо полномочиями.

До конца года около 15 куз-
бассовцев имеют шанс полу-
чить удостоверение обще-
ственного экологического 
инспектора. Вооруженные 
новыми знаниями, они смогут 
правильно фиксировать на-
рушения природоохранного 
режима и грамотно распоря-
жаться этой информацией. 
«Кузбасс» выяснил подроб-
ности о новом добровольче-
ском движении.

«Школа общественных экологических ин-
спекторов» – проект Общероссийского на-
родного фронта и Росприроднадзора. Обуче-
ние в школе длится два месяца. Курс состоит 
из интерактивных лекций от экспертов над-
зорного ведомства и практических занятий. 
Затем студенты сдают экзамен на право по-
лучить статус и удостоверение обществен-
ного экологического инспектора сроком на 
один год.

По данным ОНФ, в целом по России в шко-
лу (запущена с середины сентября) записа-
лись 1,6 тысячи человек. В Кузбассе, сооб-
щили в региональном исполкоме, на сегодня 
20 слушателей лекций, 15 из них посещали 
практические занятия-рейды. Темы для них 
выбирались с учетом специфики региона: 
например, студенты побывали на полигоне 
ТБО в Колмогорово, который работает с на-
рушением, на нелегальном каменном карье-
ре, загрязняющем реку, в лесном выделе.

Лес, вода и бытовые отходы
Как рассказал член регионального шта-

ба, руководитель рабочей группы обще-
ственного мониторинга по проблемам эко-
логии и защиты леса, биолог, преподаватель 
естествознания Андрей Егоров, все добро-
вольцы пришли в школу, что называется, по 
убеждениям. Среди потенциальных инспек-
торов и уже состоявшиеся экологические 
активисты (например, кемеровчанин Вла-
димир Федченко, известный по кампании в 
защиту Елыкаевского бора), и начинающие 
правозащитники, интересующиеся приро-

доохранной темой, – магистранты юрфака 
КемГУ.

«Общественный экологический инспек-
тор может беспрепятственно фиксировать 
нарушения, сообщать о них и официально 
обращаться в органы государственной вла-
сти и местного самоуправления с запросом о 
предоставлении всей необходимой информа-
ции о принимаемых мерах в области охраны 
окружающей среды», – говорится в сообще-
нии ОНФ. По большому счету, всеми этими 
правами наделен любой гражданин. Другое 
дело, что без определенных знаний, без по-
нимания юридических и отраслевых нюан-
сов обыватель не всегда отличит нарушение 
от законного действия. «На одном из прак-
тических занятий смотрели, соответствует 
ли отвод на вырубку леса, который проведен 
документально, фактическому состоянию 
на территории. Там всё оказалось нормаль-
но. Может ведь возникнуть ситуация недо-
использования участка. Почему это плохо? 
Потому что в первую очередь должны выру-
баться старые, больные деревья, которые мо-
гут в дальнейшем в процессе отмирания на-
нести какой-то вред, например, стать очагом 
каких-нибудь паразитов. Недоруб – он такой 
же опасный, как нарушение объемов, то есть 
переруб. Когда лес не рубят – тоже плохо».

В Колмогорово школа экологических ин-
спекторов выезжала на полигон ТБО, кото-
рый работает по лицензии, но кроме буд-
ки и весов там ничего нет, а должны быть в 
том числе очистные сооружения: по факту – 
большое нарушение.

Водный кодекс студенты изучали на при-
мере деревни Старочервово в Кемеровском 
районе. Здесь, на центральной улице, мест-
ные жители огородили свои владения сплош-
ным забором, одновременно перекрыв выход 
к Томи для всех остальных, а главное – для 
пожарных машин. «Отсюда были сигналы 
давно – принято судебное решение по иску 
администрации района: обеспечить доступ к 
реке, – рассказывает предысторию Егоров. – 
Приставы снесли забор, а местные вновь его 
возвели… Рядом – деревня Жургавань. Там 
такая же улица Центральная, тоже полтора 
километра в длину, но она как раз образец 
того, как должно быть: есть пожарный съезд, 
шлагбаум, две спецмашины свободно разъе-
дутся. Мы свозили студентов на оба объекта. 
На одном они увидели нарушение, зафикси-
ровали. Ребята должны разработать модель 

дальнейших действий, чтобы нарушение 
устранили».

Ограничение доступа к воде – ситуация 
довольно распространенная. Как напомнил 
Андрей Егоров, в зоне отдыха «Чайка» на 
Томи в Кемерове еще в позапрошлом сезоне 
арендаторы брали плату за вход. Права они 
на это не имели, как и муниципалитет – сда-
вать в аренду федеральную землю. Прошлым 
летом пройти к реке в этом месте можно было 
уже абсолютно бесплатно.

Эпические правозащитники
Валентин Черняев и Кирилл Чепурнов – 

магистранты института КемГУ. Молодые 
люди уже имеют опыт работы в области эко-
логического права. «В позапрошлом году в 
университете сформировалось экологическо-
правовое общество студентов – ЭПОС, – рас-
сказывает Валентин. – Мы хотели объединить 
студентов, преподавателей и практикующих 
юристов, оказывающих гражданам бесплат-
ную правовую помощь именно по земельным 
и экологическим вопросам. И школа ОНФ ви-
дится нам как этап, который позволит углу-
бить свои навыки, получить дополнительные 
знания именно в экологической сфере».

ЭПОС не только консультирует, но и ин-
спектирует, участвует в разных конкурсах и 
дебатах. «Экологических проблем в нашей 
области достаточно много, – говорит Кирилл. 

– Это связано как с угледобычей, так и с дру-
гой промышленностью. Всё это достаточно 
серьезно влияет на экологическую составля-
ющую. С этими проблемами мы и призваны 
бороться. Пока у нас маленькое общество – 
девять человек, но мы стараемся расти и об-
разовывать население. А школа обществен-
ных инспекторов может нам в этом помочь».

В конце ноября студенты школы обще-
ственных инспекторов защитят свои знания 
на экзамене, и если всё пройдет успешно, по-
лучат удостоверения. «Это первый шаг – ко-
нечно, это стоит развивать. Всё зависит от 
того, как это дальше будет тиражироваться 
по линии Росприроднадзора». Возможно, ве-
домство наделит инспекторов какими-то до-
полнительными полномочиями, например, 
дающими право доступа на частную террито-
рию, – это пока неизвестно. Но обязанностей, 
как показывает практика, у общественников 
будет больше, заключает наш собеседник.

Ольга Смирнова.

// эконовости

Природнадзор снизу ПОКА  
ЗЕМЛЯ СВЕЖА
В КУЗБАССЕ СОЗДАЮТ 
ПЕРВЫЙ В РОССИИ ПО-
ЛИГОН ПО СОХРАНЕНИЮ 
ЧЕРНОЗЕМА.
На территории лицензион-
ного участка «Перспектив-
ный» (Шахтоуправление 
«Майское» ХК «СДС-Уголь») 
в Прокопьевском районе 
угольщики и сотрудники 
Кузбасского ботанического 
сада заложили эксперимен-
тальный полигон, на кото-
ром будут отрабатывать но-
вую технологию сохранения 
плодородного слоя почвы 
и луговых трав. На участке, 
который относится к землям 
сельхозназначения, пред-
стоит добыча угля.
Сегодня в горной промыш-
ленности действует госстан-
дарт, который обязывает не-
дропользователя снимать и 
хранить плодородный слой 
почвы в буртах в течение 
десятка лет. В результате 
тот теряет все свои полез-
ные свойства. По новой же 
технологии слой чернозема 
сразу переносят на другой 
нарушенный участок – в нем 
остаются жизнеспособные 
семена, корни и корневища, 
беспозвоночные животные и 
микробы.
Общая площадь опытного 
полигона – 2,25 гектара. На-
сколько успешно восстанав-
ливается почва и экосистема, 
ученые будут наблюдать че-
тыре года.

ПРОДОЛЖЕНИЕ  
ЭЛЕКТРОНИКИ

С ИЮЛЯ НЫНЕШНЕГО 
ГОДА НОВОКУЗНЕЦКИЙ 
«ЭКОМОБИЛЬ» СОБРАЛ 
НА ПЕРЕРАБОТКУ 300 
ЕДИНИЦ ОТСЛУЖИВШИХ 
СВОЙ СРОК БЫТОВЫХ 
ПРИБОРОВ И ОФИСНОЙ 
ТЕХНИКИ.
17 октября мобильный пункт 
вторсырья в очередной раз 
проехал по маршруту через 
все районы южной столицы 
Кузбасса, сообщает пресс-
служба администрации го-
рода. С июля нынешнего 
года на переработку можно 
сдавать и электроотходы. 
«Экомобиль» забирает все 
виды отслужившей бытовой 
техники: от электрочайников 
до холодильников.
Только в этом месяце ново-
кузнечане сдавали в утиль 
микроволновую печь, прин-
тер, телевизор, клавиатуру 
и так далее – всего 26 пред-
метов. Также жители города 
принесли к машине 4,5 тон-
ны макулатуры и пластика. 
Кроме того, около четырех 
тонн макулатуры собрали на 
переработку ученики и пре-
подаватели гимназии №62.
В следующий раз «Экомо-
биль» проедет по маршруту 
21 ноября. Подать заявку 
можно на сайте Кузбасской 
ассоциации переработчиков 
отходов wasteinfo.ru в раз-
деле «Экокалендарь».

Кира Афанасенко.
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  Тройняшек Полинку, Егора и Андрея в семье считают божьим даром.

Сила семейной молитвы
Узнав, что должна родиться тройня, но один младенец не выживет, семья из девяти человек 
вымолила чудо…

// еще было

– Я знаю: Бог слышит людские молитвы, 
– говорит 56-летняя Алла, учитель биоло-
гии, бабушка веселых и неразлучных тре-
тьеклашек-тройняшек – Егора, Андрюши и 
Полинки Зворыгиных. – Ведь когда мы их 
рождения еще только ждали, когда все вме-
сте просили о чуде и помощи, это Он вме-
шался в неутешительный прогноз, Он по-
дарил нам это счастье – тройняшек.

«Нам не жить  
друг без друга…»

В тот год семья Зворыгиных (а это де-
вять человек: прабабушка, бабушка с де-
душкой, их две замужние взрослые доче-
ри с детьми, младшая – это Женя, мама 
будущих тройняшек, в общем, четыре 
поколения) жила тесно, но дружно в од-
ной маленькой междуреченской квартире 
площадью 29 «квадратов»… И пополнения 
больше не ждали.

– Я окончила первый курс института, 
мне нужно было учиться дальше, и мне 
был всего 21 год, а сыну моему было всего 
полтора годика, – вспоминает Женя.

И весть о том, что она снова «в положе-
нии», Женю тогда не просто привела в смя-
тение – сразила! К тому же вскоре УЗИ по-
казало: она ждет не одного, не двух, а сразу 
трех малышей…

И первая мысль была (признается):
– Такая теснота дома, да и как, разве 

справлюсь – с четырьмя детьми?!
А вторая мысль – конечно, в панике, все 

там же, в клинике, на обследовании – при-
шла об аборте. И тогда Женя задала вопрос. 
И был шок от ответа врача, напряженно из-
учавшего, как же разместились дети в жи-
воте хрупкой мамы.

Объяснив про общее, запутанное обви-
тие вокруг материнской артерии, ей ска-
зали просто: если умирать, то только всем 
вместе. То есть если мама сделает аборт 

– то умрет вместе с детьми. И выход полу-
чался один – рожать.

…Но надежда на ошибку аппаратуры все 
же оставалась. И Женя поехала в Новокуз-

нецк, к другим докторам, и снова услыша-
ла: будет тройня! Только рожать!

– Она вернулась в раздумьях и еще ни-
кому ничего не рассказала. Но… в дверь по-
звонили. Незнакомая женщина, видимо, 
была в той же клинике – но только по при-
чине бездетности. И, видимо, видела расте-
рянность нашей Жени и слышала, как вра-
чи говорили ей о тройне, неизвестно, как 
узнала наш адрес. И приехала – издалека. 
Умоляла: «Рожайте и отдайте нам ваших 
тройняшек! Мы им станем мамой и папой!» 
Взамен – пообещала подарить квартиру. И 
Женя, конечно, от ужаса предложения и та-
кого подарка, конечно же, отказалась… И 
мы (узнав тайну, что скоро должен родить-
ся не один ребенок, а трое. – Ред.) стали ей 
говорить: «Посмотри, сколько нас! Сколь-
ко рук! Да разве не вырастим?! Тройняшки 

– дар Божий, не только тебе – всем нам!» – 
вспоминает Алла, Женина мама.

И с тех пор большая семья стала жить 
большим ожиданием. И даже когда УЗИ 
показало двух мальчиков и девочку (Егор-
ку, Андрюшку и Полечку), и что у девочки 

– смертельный диагноз, никто не дрогнул.
– Мы не просто ждали их уже. Мы уже их 

любили. И молились, чтобы родились здо-

ровыми. А, узнав про диагноз Поли, стали 
еще больше молиться, чтобы выжила. Ей 
до рождения поставили поликистоз почек, 
просветы, полости в почках… И всё потому, 
что рецессивные гены встретились, – объ-
ясняет биолог-бабушка.

И так они все три месяца до рождения 
тройни всей огромной семьей каждый день 
(то вместе, то каждый, когда мог, и получа-
лось в итоге – круглые сутки) молились за 
тройняшек и особенно за Полю, чтобы бо-
лезнь ее отступила. И небеса их услышали.

Рождественский покров
…Первая звезда в окне казалась совсем 

рядом. Настолько, что молодой женщине в 
кресле напротив, одетой дома в Рождество 
по-январски – по-уличному, придержива-
ющей на большом животе не сходящиеся 
полы шубы, казалось: руку протяни – и до-
тронешься до сияющих в морозном тумане 
лучей! И подарит главная звезда Рождества 
и покров, и тепло, и любовь…

– Не мне. Прошу за моих детей. За всю се-
мью. За весь мир…

Так Женя встретила Рождество – не с от-
крытыми окнами. А с зияющими проемами.

– До родов было еще два месяца. Реши-
ли быстро – нас же много – сделать ре-
монт в квартире. Поставить новые окна, 
сменить обои. Но замерщики ошиблись. 
Привезли окна – они не подошли. Вот мы 
и походили дома в шубах, пока оконщики 
временную замену не поставили, – смеет-
ся Женя.

…Через несколько дней ей предстояло 
лечь в роддом на сохранение почти на ме-
сяц, но… Тройняшки поспешили, родились. 
Мальчики – весом 1540 и 1880 граммов. 
Девочка – 1780 граммов. Все – копия мамы.

И хотя у Полинки диагноз так и не снят 
(и до трех лет врачи говорили, что смертель-
ная угроза велика), но состояние стабилизи-
ровалось, инвалидность девочке не дали.

Инвалидность – из-за нежданного ДЦП, 
в полтора и в два годика, – получили маль-
чишки. Но Егор ходит сам давно. Андрей – 
с поддержкой за руку – пошел недавно.

– Мы не горевали, узнав о болезнях, а 
действовали, – говорит бабушка трой-
няшек. – Поставили мальчиков на ноги 

– упражнениями, растяжками, ходьбой, 
обошлись без операций. Мы все просто за-
нимались и занимаемся с ними. И Полечку 
бережем. И видим: Бог тройняшек поддер-
живает… И мы движемся дальше.

…Перед этим учебным годом бабушка 
решилась, отправила резюме – о стаже и 
успехах, получила предложения по рабо-
те и уехала в Москву. Она преподает теперь 
в знаменитом кадетском корпусе столицы. 
И заодно ищет в столичных клиниках но-
вое в медицине, помощь в дальнейшей ре-
абилитации тройни. А о том, что выбран-
ный курс верен и что всё получится, ей 
был знак в первое же московское утро, ког-
да она собиралась на «приемный» экзамен 

– по работе.
– Стояла у окна, читала молитву о де-

тях, внуках, просила за наших тройняшек, 
– улыбается бабушка Алла. – Вдруг вижу в 
окне напротив – священник, верно, там жи-
вет, собирается на службу. И на последнем 
слове моей молитвы он меня перекрестил…

Лариса Максименко.

МАТЬ ПРОСИЛА, И ВСЕ ТРОЕ ВЫЖИЛИ НА ВОЙНЕ

В 1930-х семья Перминовых, переезжая из Централь-
ной России в Сибирь, в Осинники, повезла с собой 
тайную, запретную в советские годы, старинную икону. 
Ее подарила, благословляя, бабушка-соседка. И во 
время Великой Отечественной эта икона явила первое 
чудо.
Проводив на фронт мужа и двух сыновей, Анна Перми-
нова каждый вечер молилась перед этой иконой.

– А я в войну хоть и был совсем маленьким, – вспоми-
нает младший сын Геннадий, – но хорошо помню, как 
старший наш Коля проезжал мимо Осинников с эше-
лоном, на фронт. Но успел на подъезде к городу позво-
нить отцу. И батя успел, прибежал на станцию, обнял 
Николая на ходу поезда… А потом на фронт призвали 
самого отца – Арсентия Макаровича. Потом второго 
моего старшего брата Петю… Так мама, молясь, проси-
ла защитить их в боях. И просила за нас, еще пятерых 
детей, не дать умереть с голоду. И Божья Матерь нам 
тогда помогла. Наша корова двумя телятами отелилась, 
молока вдвое больше стало.
А как материнское сердце почуяло совсем рядом беду? 
По словам Геннадия, в августе 1944-го мама его с 
колен не вставала, молилась и вымолила... После ее 
предчувствие подтвердилось. Пришло письмо из го-
спиталя – о том, что Колю в бою смертельно ранило, 
осколок пробил лоб, вышел из затылка, и Колю уж в 
мертвецкую снесли, а он очнулся…

А окончилась война – и материнскими молитвами до-
мой вернулись живыми все три дорогих ее фронтовика. 
И благодарная небесам мать позже, весной 1953-го, 
бережно завернув большую икону-защитницу, положи-
ла ее на голову и так донесла до церкви Пророка Ильи. 
Подарила икону храму, чтобы помогала уже всем лю-
дям, рассказала, как ее семья на фронте и в тылу выжи-
ла с помощью Матери Божьей.

…А прошло чуть больше полувека, и в той церкви ста-
рая икона, давно уж «не читаемая», утратившая изо-
бражение, поразила всех снова. Пономарь, подойдя 
зажечь лампадку, ахнул: под стеклом на черной доске 
проявилась фигура Богоматери. Пономарь стал читать 
над ней акафист Почаевской Божьей Матери, и то был 
вроде просто душевный порыв! Но через трое суток 
икона посветлела, выступили очертания, строки, и ока-
залась она именно иконой Почаевской Божьей Матери, 
защитницы Отечества… На что настоятель сказал: это 
чудо – обновление иконы – произошло ради Памяти 
всех погибших и выживших на войне. А на дворе как 
раз был юбилей Победы…
Тогда же вспомнили, откуда икона. И Перминовы ее 
тоже признали, рассказали землякам, что икона даже 
на расстоянии продолжает защищать их семью от бед. 
Разве не она спасла Геннадия в двух(!) авиакатастро-
фах… И племянника, работавшего спасателем в Черно-
быле, – после аварии… И еще, и еще…

  Та самая икона, переданная Анной и позже обно-
вившаяся сама собой в храме.
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 Тренер Андрей Шкарупо.

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// гармоничное развитие

Современные рыцари со шпагой

Это искусство обращения с 
холодным оружием дошло до 
нас из глубины веков, сформиро-
вавшись в элегантный вид спор-
та. Цель такого единоборства – 
нанести сопернику как можно 
больше ударов (уколов), стро-
го соблюдая при этом правила 
борьбы. И это еще не всё. Андрей 
Шкарупо, опытный тренер, се-
кретарь региональной спортив-
ной общественной организации 
«Федерация фехтования Кеме-
ровской области» рассказывает 
об этом виде спорта подробнее.

– Андрей, почему лично вы 
выбрали когда-то фехтова-
ние?

– Ну, потому что когда я 
рос, у нас, мальчишек, в играх 
было понятно: какие-то пал-
ки, Д’Артаньян и три мушкетё-
ра... Правда, насколько я пом-
ню, до спорта ни у кого из моих 
сверстников не дошло, всё это 
закончилось во дворе. А я само-
стоятельно нашел секцию, где за-
нимались фехтованием. Сам за-
писался. И началось: тренировки, 
сборы, соревнования… 

– Когда детям лучше всего 
приходить на занятия этим 
видом спорта? 

 – Я считаю, что в фехтование 
нужно приводить с 7-10 лет, ког-
да у ребенка формируется коор-
динация (умение согласовывать 
движения различных частей 
тела). В фехтовании необходимо 
отдельные элементы движения 
соединять в единое двигатель-
ное действие. Раньше начинать 
не стоит. Занятия детей четы-
рех-шести лет показали, что та-
кой возраст еще не предназна-
чен для фехтования: ребятишки 
познают только основы физиче-
ских упражнений, но то, что ка-
сается именно ударов и техники 
фехтования, у них совершенно не 
получается. И это не зависит от 
отсутствия способностей. Про-
сто в раннем возрасте организм 
и ум не настолько развит, чтобы 
можно было поставить правиль-
ный удар и донести до ребенка 
определение его траектории. Но 
если кто-то придет к нам даже 
позже 14-15 лет, мы его примем. 
В истории много примеров, ког-
да, начиная заниматься с 15 лет, 
спортсмены становились выдаю-
щимися мастерами фехтования.

– Кому будет комфортно в 
этом виде спорта, а кому не 
очень? Кто задерживается у 
вас?

– В фехтовании нет разделе-
ния по половому признаку. По-
этому смело можно сказать, что 
это универсальный вид спорта, 
подходящий и для девочек, и для 
мальчиков. Успехов в фехтова-
нии могут добиваться и те, и дру-
гие, и даже соперничать между 
собой. Это спорт, в котором прак-
тически нет противопоказаний. 
Задерживаются те, кто в трене-
ре увидит интересного, настоя-
щего наставника. Важно с самого 

начала заинтересовать ребенка. 
Использовать больше приемов 
в виде игры, поскольку на заня-
тиях нужна хотя бы малая часть 
присутствия детства. Нужно соз-
дать для ребенка достаточно мо-
тивированную причину, чтобы 
ответить на вопрос, для чего он 
занимается. А вот с принципом 
состязательности между участ-
никами занимающихся нужно 
знакомить медленно, давая юно-
му фехтовальщику привыкнуть к 
этой мысли. Если тренер всё сде-
лает правильно, ваш ребенок не 
захочет уйти из секции.

– Что развивает фехтова-
ние, чему учит? 

– Фехтование считается бла-
городным видом спорта и воспи-
тывает качества, которые могут 
пригодиться не только в турни-
ре, но и в повседневной жизни: 
наблюдательность, способность 
анализировать ситуацию и бы-
стро принимать решения, упор-
ство и силу воли. Фехтование не 
является травмоопасным видом 
спорта и положительно влия-
ет на многие системы организма. 
Это отличная кардионагрузка. 
Организм становится выносли-
вым и закаленным, повышается 
иммунитет. Тренируется дыха-
тельная система. Фехтование по-
лезно и для нервной системы: вы-
плеск эмоций во время поединка 
позволяет организму справлять-
ся со стрессами, нервозностью 
и плохим настроением. Разви-
вается самоконтроль и стрессо-
устойчивость. Тренируются все 
группы мышц. Улучшается ко-
ординация движений, ловкость и 
быстрота реакций.

– Экипировка для фехтова-
ния – это что-то особенное? 
Сами занятия как регулярно 
должны проходить и сколько 
могут стоить?

– Совсем бесплатно занимать-
ся фехтованием в Кемерове не 
получится. В государственных 
учреждениях спорта, культуры 
и досуга спортивное фехтование 
не представлено, хотя и являет-
ся олимпийским видом спорта. 
В наших фехтовальных секциях 
занятия могут стоить от 1000 до 
3000 рублей в месяц. Также по-
требуется потратиться на эки-
пировку. Для новичка на первое 

время достаточно будет иметь 
свою перчатку, которая стоит 
от 1000 рублей, всем остальным 
его обеспечит тренер. В будущем 
придется приобрести защитный 
костюм (куртка и шлем). Трени-
ровки в среднем длятся полтора-
два часа, проходят два раза в не-
делю. А тем, кто занимается не 
первый год, необходимо трени-
роваться три-четыре раза в не-
делю. Перед большими сорев-
нованиями ребята занимаются 
каждый день.

– А где проводятся соревно-
вания? Как вы готовите к ним 
ребят?

– Большие турниры проходят 
в Новосибирске, Москве, Санкт-
Петербурге, Казани и так далее. 
Стараемся ездить. Оттачивать 
мастерство юных спортсменов. 
Кстати, именно сегодня с 10.00 
до 19.00 в Кемерове пройдет уже 
третий по счету Сибирский реги-
ональный турнир, который, на-
деемся, станет традиционным в 
нашем городе. Съедутся юные 
спортсмены со всей Сибири. При-
глашаем всех в Лесную Поляну, в 

гимназию №42 поболеть за на-
ших, да и просто посмотреть, по-
знакомиться с фехтованием!

– Высока ли травматич-
ность в вашем виде спорта?

– Фехтование считается спор-
том без травм. Если ты боишься 
серьезных повреждений – выби-
рай фехтование, не задумываясь. 
Максимум, что останется на теле 
после самой неудачной трени-
ровки по фехтованию, – несколь-
ко синяков от удара или укола.

– Кого из секции вы можете 
выгнать? 

– Я еще никого не выгонял. 
Хотя есть ребята, с которыми 
очень непросто. Но я понимаю, 
что всё пройдет и их баловство 
останется в прошлом. Просто 
нужно их любить такими, какие 
они есть. 

– Что стараетесь донести 
до воспитанников, какие каче-
ства развить? 

– Считаю самым главным – 
укрепление здоровья, разно-
стороннее физическое развитие, 
овладение двигательными навы-
ками, привитие интереса к физи-

ческим упражнениям и к заня-
тиям фехтованием. Ну а дальше, 
как и у всех тренеров, работаю-
щих с юными фехтовальщиками, 

– готовить мастеров фехтования, 
способных добиваться высо-
ких результатов на российских и 
международных соревнованиях.

– А какое будущее может 
быть у фехтовальщика? К 
чему дети стремятся, в чем 
их мотивация?

– Поддерживать мотивацию 
для тренировок сложно. Не-
сколько лет детям приходится 
заниматься «шагистикой», ста-
тичным делом, не обладающим 
такой динамикой, как игровые 
виды спорта. Многие не выдер-
живают, наш спорт требует со-
четания трудолюбия, интеллек-
та, двигательных способностей. 
Трудолюбие особенно важно. 
Благодаря ему можно добиться 
уровня 1-го взрослого спортив-
ного разряда. Тот, кто больше 
сил вкладывает, становится кан-
дидатом в мастера спорта. Мы 
не обещаем родителям, что их 
чадо станет олимпийским чем-
пионом. Это было бы нечестно. 
Серьезные достижения требуют 
ежедневных двухразовых тре-
нировок, продолжительностью 
два-три часа каждая. Где школь-
ник найдет столько времени? 
Сейчас родители больше ориен-
тированы на то, чтобы их дети 
получали серьезное образование. 
Тренировкам придают меньшее 
значение. Мы же работаем в меру 
своих возможностей с полной от-
дачей. Если родители не горят 
желанием определить своего ре-
бенка в этот вид спорта, то, веро-
ятно, он не станет тренироваться. 
Я всем родителям говорю: «Не 
оставайтесь в стороне, помогите 
ребенку полюбить спорт, полю-
бить фехтование. Поддерживай-
те его в желании тренироваться, 
участвуйте с ним вместе в спор-
тивной жизни. Пусть ребенок 
всегда чувствует вашу поддерж-
ку».

наш конкурс

Областная газета «Кузбасс» и кемеровская 
стоматологическая поликлиника «Альфа 
Дента» продолжают прием работ на кон-
курс «Белоснежная улыбка».

К стоматологу 
вприпрыжку!

Дорогие дети! Мальчишки и девчонки! Мы 
знаем, что вы очень любите рисовать, поэтому 
ждем от вас красочных картинок, связанных 
с «зубной» тематикой. Можно изобразить лю-
бимого врача за работой, Зубную фею, улыб-
ку до ушей и вообще всё, на что способна ваша 
фантазия!

За самые яркие, интересные рисунки 
предусмотрены призы – сертификаты на 
сумму 500, 1000 и 1500 рублей в поликлинику 
«Альфа Дента». А еще мы обязательно 
опубликуем самые любопытные истории и 

расскажем об их авторах подробнее.
Особые условия. Возрастных ограничений 

нет! Конкурсные работы принимаются в 
электронном виде до 13 ноября 2018 года. И 
обязательно оставляйте свой контактный 
телефон! Письма следует присылать на e-mail 
ведущей детской странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: КОНКУРС).

Стоматологическая поликлиника «Альфа 
Дента»: г. Кемерово, проспект Шахтеров, 109. 
Телефон: (3842) 66-11-33, +7-905-966-1133.

Продолжаем серию публикаций для родителей, 
раздумывающих над тем, в какую спортивную 
секцию отдать заниматься своего ребенка. И 
сегодня мы поговорим о фехтовании.

для справки
В Кемерове спортивное фехтование культивируется на базе че-
тырех образовательных учреждений: в гимназии №42 в Лесной 
Поляне, в школе №78 на Южном, а также в школах №49 и №35 
в Ленинском районе.



82 (26720)   //  Четверг, 25 октября 2018 13спортарена

// хоккей с мячом

Побеждают  
сильные духом

// футбол

 // спринт-новости

 «Логика льда» – первый спектакль, посвященный русскому хоккею. А точнее – жизни, 
неразрывно связанной с русским хоккеем, во всём её многообразии. Фото Данилы Айкина.

Повторный максимум

Новая и старая традиции кемеровского клуба

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» встречей 
с «Ижсталью» (Ижевск) 
продолжит четырёхмат-
чевую домашнюю сессию 
в чемпионате Высшей 
хоккейной лиги.

В минувший вторник «ста-
левары» прервали серию из 
трёх поражений, переиграв в 
Новокузнецке пермский «Мо-
лот-Прикамье» – 5:2 (0:1, 2:0, 
3:1). Голевой почин в составе 
хозяев сделал капитан коман-
ды Сергей Коростин, срав-
нявший счёт на 38-й минуте, 
в дальнейшем по две шайбы 
забросили его партнёры по 
команде Даниил Ердаков и 
Сергей Барбашев. Вратарь но-
вокузнечан Рафаэль Хакимов 
парировал 35 бросков.

«Металлург», сыграв в 
сезоне 15 матчей, набрал 22 
очка (разница заброшенных 
и пропущенных шайб: 61-30) 
и занимает девятое место в 
чемпионате ВХЛ.

«Ижсталь», сегодняшний 
оппонент новокузнечан, в 
предыдущем туре проиграла в 
Красноярске «Соколу» (1:8) и 
обосновалась на 26-й строчке 
таблицы (в лиге соперничают 
29 клубов).

В ходе домашней сессии 
команда Анатолия Хоменко 
встретится также с «Не-
фтяником» (Альметьевск) и 
«Торосом» (Нефтекамск).

МИНИ-ФУТБОЛ
В пятницу, 26 октября, 
кемеровская команда 
«Корпорация «АСИ», ли-
дирующая в конферен-
ции «Восток» высшей 
лиги первенства России, 
сыграет в родных стенах 
с «Ухтой-Д» (Ухта).

В рамках второго тура 
национального первенства 
коллектив главного тренера 
Алексея Кудлая 27-28 октября 
принимает также новосибир-
ский «Сибиряк-Д» и новокуз-
нецкий «СибТранзит».

Напомним: на старте 
сезона кемеровчане одер-
жали на своём поле три 
победы, переиграв «Сигму-К» 
из Копейска (7:2), уфимский 
«Витязь ГТУ» (6:2) и «Южный 
Урал» из Челябинска (4:2). Не 
потерял очков в первом туре 
и «СибТранзит», уступающий 
команде из столицы Кузбасса 
только по разнице забитых и 
пропущенных мячей (17-6 и 
9-5 соответственно).

А в минувшие выходные, 
как уже сообщала наша 
газета, дебютант высшей лиги 
сотворил сенсацию, одолев 
дома в 1/8 финала Кубка 
России «Норильский никель» 
(Норильск), выступающий в 
элитном дивизионе чемпи-
оната страны, – 8:5, 2:1. В 
четвертьфинале этого турнира 
«Корпорация «АСИ» сыграет в 
декабре с ещё одним клубом 
суперлиги – «Тюменью».

Андрей Тарков.

Чемпионат Кемеровской об-
ласти, как и в прошлом году, 
выиграл «Новокузнецк». 
Тройку призёров дополни-
ли «Заря-СУЭК» (Ленинск-
Кузнецкий) и «Распадская» 
(Междуреченск).

В решающей стадии соревнований со-
перничали шесть команд – по три лучших 
из групп «Север» и «Юг» (учитывались 
результаты очных встреч финалистов на 
предварительном этапе).

В заключительных матчах сезона «Но-

вокузнецк» под руководством Эдуарда Мо-
мотова разгромил на своём поле «Зарю- 
СУЭК» (7:2) и одолел «СДЮСШОР-Кемеро-
во» (1:0). В десяти играх чемпион Кузбасса 
набрал 24 очка (разница забитых и пропу-
щенных мячей: 28-5).

«Заря-СУЭК», где главным тренером ра-
ботает Юрий Тен, завершила турнир до-
машней победой над «Распадской» (1:0), 
опередив подопечных Константина Гусева 
при равенстве очков (19) по дополнитель-
ным показателям.

Константин Мальцев («Заря-СУЭК») и 
Иван Коновалов («Распадская») – самые 
результативные игроки финального тур-
нира: в активе обоих по семь мячей. Кста-

ти, с этим же количеством голов 28-летний 
Коновалов возглавил список бомбардиров 
первенства России среди любителей в зоне 
«Сибирь», где его команда также замкнула 
тройку призёров.

Во второй половине турнирной таблицы 
финального этапа – «СДЮСШОР-Кемеро-
во» (16 очков), новокузнецкий «Сибшахто-
строй» (4) и «Заря-УОР» из Ленинска-Куз-
нецкого (3).

ФК «Новокузнецк» в нынешнем сезоне не 
знал поражений и повторил прошлогоднее 
достижение, выиграв четыре турнира, в том 
числе зональное первенство России среди 
любителей, Кубок Сибири и Кубок Кузбасса.

Вадим Антонов.

Немногим более недели осталось до на-
чала XXVII чемпионата России: в субботу, 
3 ноября, кемеровский «Кузбасс» прини-
мает «Уральский трубник» (Первоуральск). 
Матч состоится на стадионе «Химик», где 
почти 15 лет назад открыли арену с искус-
ственным льдом.

Аншлаг в Звёздном зале
Накануне сезона игроки «Кузбасса», вос-

питанники специализированной спортив-
ной школы посмотрели в Звёздном зале 
Кемеровского областного театра драмы 
спектакль «Логика льда». В зале – ни одного 
свободного места.

Автор пьесы – болельщик с 40-летним 
стажем Эрнст Горьковский, режиссёр-поста-
новщик – актёр театра драмы Михаил Бы-
ков, продюсер – президент хоккейного клу-
ба «Кузбасс» Андрей Сельский.

Премьера спектакля состоялась в июне 
прошлого года. Сюжетные линии пьесы ос-
нованы на реальных событиях хоккейной 
истории, хотя команда «Шахтёр» представ-
ляет условный, но узнаваемый Сибирск.

Поход в театр на «Логику льда» – новая 
традиция «Кузбасса». Конечно, не столь дав-
няя, как, к примеру, просмотр космонавта-
ми фильма «Белое солнце пустыни» накану-
не полета на околоземную орбиту, но вполне 
возможно, что со временем культпоход ста-
нет неотъемлемой частью предсезонной 
подготовки.

– Мы получили хорошие эмоции, – го-
ворит главный тренер «Кузбасса» Алексей 
Китьков. – В спектакле подняли темы, ко-
торые в той или иной степени есть в жизни 
каждого спортсмена. Так, всегда актуальна 
проблема выбора, особенно для подраста-
ющего поколения. Мы сделали свой выбор 
и работаем на позитиве. На недавнем Куб-
ке Михайло Волкова получили отличную 
игровую практику, в этом сезоне постараем-
ся радовать болельщиков и, конечно, будем 
бороться за место под солнцем.

На спектакль пришли и хоккеисты нашей 
первой и молодёжной команд, поступившие 
в этом году в Кемеровский государственный 
университет – опорный вуз Кузбасса.

Ректор КемГУ Александр Просеков впер-
вые посмотрел «Логику льда»:

– Это надо видеть! Великолепный спек-
такль! Сюжеты из жизни, которые каждый 
может проецировать на себя и соответствен-
но выбирать определенную линию поведе-
ния. Обязательно приглашу на спектакль 
сотрудников нашего университета.

Встреча в митрополии
В минувший вторник глава Кузбасской 

митрополии владыка Аристарх встретился 
с руководителями и игроками хоккейного 
клуба «Кузбасс».

В следующем году исполнится десять 
лет соглашению о сотрудничестве Русской 
Православной Церкви и Федерации хоккея 
с мячом России и двадцать лет – договору 
нашего клуба с Кузбасской митрополией. 
Русский хоккей – единственный вид спорта, 
духовно опекаемый церковью.

Священнослужители Кемеровской епар-
хии постоянно общаются с нашей коман-
дой, приходят на матчи. Протоирей Алек-
сандр Демченко – духовник «Кузбасса», 
морально помогающий команде в самые 
трудные моменты.

Митрополит Аристарх, приветствуя ХК 
«Кузбасс», отметил:

– Очень важно привлекать молодежь 
к спорту, чтобы воспитывать достойных 
граждан страны. Важно не превращать 
спорт в шоу, в способ зарабатывания денег 

во вред своему здоровью. Спорт требует 
от человека самоограничений, и этот аске-
тизм нам близок и понятен.

Андрей Сельский рассказал о положе-
нии дел в команде, актуальных проблемах 
развития приоритетного для региона вида 
спорта:

– Готовимся к чемпионату России с пози-
тивным настроем. В минувшем сезоне ко-
манда удивила специалистов и болельщи-
ков, показав, вопреки прогнозам скептиков, 
хоккей высокого уровня. Очень важно, что 
хоккеисты получали удовольствие от игры, 
и это почувствовали болельщики. Четвер-
тое место в суперлиге – хороший для нас 
результат. В межсезонье команда завоева-
ла Кубок Михайло Волкова, уверенно пере-
играв московское «Динамо».

Будем прогрессировать и дальше, что-
бы стимулировать развитие национального 
вида спорта. Спорт – важная составляющая 
социальной политики в регионе, и совмест-
ными усилиями, учитывая авторитет церк-
ви, мы сможем сделать значительно боль-
ше.

В заключение встречи глава Кузбасской 
митрополии пожелал нашей команде успе-
хов в новом сезоне, подчеркнув:

– Ни одна победа не достигается только 
физическими усилиями. Побеждают силь-
ные духом.

Вадим Антонов.
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// скамья подсудимых

Оскудеет рука берущего

// бди!

 В структуре уголовных дел коррупционной направленности в 
Кузбассе чаще всего встречается взяточничество, в том числе 
мелкое – когда размер «подношения» не превышает 10 тысяч 
рублей. Фото Федора Баранова.

Неудачный перевод

Экс-чиновник регионального 
УФАС попался на взятке в сумме 
150 тысяч рублей. Как следует из 
материалов уголовного дела, в 
июле 2018 года он рассматривал 
жалобу на нарушения, допущен-
ные аукционной комиссией при 
проведении электронного аук-
циона на выполнение работ по 
благоустройству одного из рай-
онов Новокузнецка. Через по-
средника к чиновнику обрати-
лась представительница фирмы, 
выигравшей аукцион, и пред-
ложила признать жалобу нео-
боснованной – естественно, не 
просто так, а за определенную 
сумму. Тот согласился. После пе-
редачи денег обвиняемого и по-

средника задержали сотрудни-
ки регионального полицейского 
главка.

Теперь уже бывший чиновник 
обвиняется в получении взятки 
должностным лицом в значитель-
ном размере. В качестве наказа-
ния ему грозит до шести лет лише-
ния свободы с крупным денежным 
штрафом в доход государства (до 
тридцатикратного размера от сум-
мы взятки).

Что же касается представителя 
коммерческой фирмы, который 
давал взятку, и посредника, пере-
дававшего ее «адресату», то они 
на вполне законных основаниях 
были освобождены от уголовной 
ответственности, поскольку оба 

активно сотрудничали со след-
ствием и способствовали раскры-
тию преступления.

Теперь о другом уголовном 
деле – в отношении бывшего ди-
ректора санатория «Борисов-
ский». Следствием установлено, 
что некое частное охранное пред-
приятие несколько лет предостав-
ляло здравнице свои услуги по 
охране. Когда срок прежнего до-
говора истек, руководство ЧОПа 
предложило директору санато-

рия продолжить сотрудничество. 
Руководительница согласилась, 
но при этом пояснила, что все 
нюансы необходимо обсудить с 
ее юристом (она была задейство-
вана в коррупционной схеме по 
получению денег). В разговоре с 
представителем охранного пред-
приятия юрист пояснила, что 
если ее юридической конторе бу-
дет ежемесячно поступать опре-
деленная сумма денег – якобы за 
оказание юридических услуг, – то 
победа в конкурсе этому ЧОПу 
будет гарантирована. В итоге сто-
роны пришли к согласию, и ди-
ректор санатория обеспечила по-
беду в конкурсе именного этого 
охранного предприятия. А потом 
пришел черед руководства ЧОПа 
расплачиваться за оказанные «ус-
луги». В период с января 2016 года 
по декабрь 2017-го ежемесячно на 
счета юридической конторы пере-
водилось по 45 тысяч рублей, из 
которых 21 тысячу юрист переда-
вала директору санатория.

Так продолжалось до тех пор, 
пока коррупционную схему не 
пресекли сотрудники УФСБ по 

Кемеровской области совместно 
с оперативниками регионального 
полицейского главка. К тому вре-
мени директор санатория получи-
ла от охранников более полумил-
лиона рублей. Сейчас женщину 
судят по обвинению в получении 
взятки в крупном размере, ей гро-
зит от семи до двенадцати лет ли-
шения свободы со штрафом в 
размере до шестидесятикратной 
суммы взятки. Юристка же была 
освобождена от уголовной ответ-
ственности: она активно сотрудни-
чала со следствием и способство-
вала раскрытию преступления.

Чем закончатся судебные про-
цессы по этим уголовным делам, 
мы обязательно сообщим. А пока, 
насколько известно, ни бывший 
чиновник УФАС, ни бывшая ди-
ректор санатория «Борисовский» 
не признают себя виновными в 
инкриминируемых деяниях.

– За последние годы структу-
ра уголовных дел коррупцион-
ной направленности, которые 
расследуются органами регио-
нального Следственного коми-
тета, практически неизменна, 

– говорит старший помощник ру-
ководителя Следственного ко-
митета по Кемеровской области 
Надежда Ананьева. – Чаще все-
го это уголовные дела, связан-
ные со взяточничеством, в том 
числе с мелким, когда ее размер 
не превышает десяти тысяч ру-
блей: это может быть, например, 
взятка сотруднику ГИБДД за то, 
чтобы он не составлял протокол 
о совершенном административ-
ном правонарушении Правил до-
рожного движения. Небольшой 
размер взятки в данном случае 
не является поводом для отказа 
в возбуждении уголовного дела. 
Остальные виды коррупционных 
преступлений встречаются го-
раздо реже.

Сейчас в Центральном районном суде города 
Кемерово рассматриваются два резонансных 
уголовных дела, связанных с получением взя-
ток. В первом фигурирует бывший начальник 
одного из отделов управления Федеральной 
антимонопольной службы России по Кемеров-
ской области, во втором – бывший директор 
санатория «Борисовский», расположенного в 
Крапивинском районе.

вид преступления 2012 г. 2013 г. 2014 г. 2015 г. 2016 г. 2017 г.
за 9 мес.

2018 г.

взятки (дача и получение, посредничество, мелкое 
взяточничество)

27 106 160
182

96 32 31

присвоение или растрата 4 17 20 6 13 8 6
мошенничество 13 12 13 14 9 3 9
служебный подлог 5 4 4 6 4 5 2
коммерческий подкуп 0 4 3 1 4 0 0
другие (в т.ч. злоупотребление должностными полно-
мочиями)

15 5 4 4 5 4 3

итого 64 148 204 213 131 52 56

Структура уголовных дел коррупционной направленности, расследуемых  
в Следственном комитете по Кемеровской области

Житель Белова не перепроверил просьбу от сына в со-
циальной сети и стал жертвой мошенников.

Накануне в одной из популярных соцсетей ему поступило 
сообщение от сына, который в настоящее время служит в армии, 
с просьбой выслать 13 тысяч рублей. Мужчина ответил, что мо-
жет перечислить только пять тысяч. Получив утвердительный 
ответ, беловчанин отправил деньги на номер банковской карты, 
указанный в сообщении. Лишь после этого мужчина позвонил 
сыну и узнал, что никаких сообщений тот не отправлял, а его 
страница в социальной сети взломана. Осознав, что стал жерт-
вой мошенников, отец солдата обратился в правоохранитель-
ные органы.

Полицейские установили, что в результате взлома страницы 
всем людям из списка контактов сына была отправлена одина-
ковая просьба о перечислении денег, однако все, кроме отца, ее 
проигнорировали. Сейчас решается вопрос о возбуждении уго-
ловного дела по факту мошенничества.

– Сотрудники полиции ещё раз призывают кузбассовцев 
быть бдительными и ни под какими предлогами не совер-
шать операции со счетами по просьбе сторонних лиц, кем бы 
они ни представлялись, – комментируют ситуацию в пресс-
службе ГУ МВД России по Кемеровской области. – Реквизи-
ты банковской карты являются конфиденциальной инфор-
мацией ее владельца, как и уведомления банка с паролями, 
необходимыми для подтверждения той или иной операции. 
Кроме этого, следует защитить от взлома свои аккаунты в 
соцсетях. Сделать это позволит надежный пароль, который 
также необходимо держать втайне от окружающих.

// хочу знать

Мы пришли в банк оформлять кредит, но там 
сотрудница сказала, что мой паспорт по базе 
данных значится как недействительный. Куда 
мне нужно обращаться для решения данного во-
проса и как быстро он может решиться?

Ольга, г. Кемерово.

Вот как ответили нашей читательнице в 
управлении по вопросам миграции ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области:

– Как правило, проверки документов, удостоверя-
ющих личность гражданина Российской Федерации, 
с целью сокращения времени на подтверждение дей-
ствительности данного документа осуществляются 
заинтересованными ведомствами и организациями 
посредством направления запроса через онлайн-сер-
вис «Проверка по списку недействительных россий-
ских паспортов», размещенного на официальном сай-
те МВД России (мвд.рф/сервисы-гувм).

В то же время данный сервис является лишь ин-
формационным, и предоставляемая им информация 
не является юридически значимой – вследствие воз-

можных ошибок, в том числе технического характе-
ра.

Уточнить достоверность паспортных данных воз-
можно двумя способами. Самый быстрый из них за-
ключается в отправке на адрес данного сервиса со-
общения об ошибке. На сайте МВД России внизу 
имеется такая ссылка, нажав на которую, вы може-
те указать, что информация, предоставленная серви-
сом ГУВМ, имеет неточности, указав свои фамилию, 
имя, отчество и адрес электронной почты для обрат-
ной связи.

Другим, более результативным способом, являет-
ся обращение в подразделение по вопросам миграции 

– как по месту жительства, так и по месту обращения. 
Сотрудники подразделения проверят соответствие 
действительности данных вашего паспорта и в день 
обращения выдадут справку, подтверждающую до-
стоверность вашего документа. Также будут приня-
ты меры к внесению достоверной информации на сайт 
Главного управления по вопросам миграции МВД 
России. Как правило, срок внесения таких изменений 
не превышает двух-трех рабочих дней.

Как подтвердить 
действительность паспорта?



82 (26720)   //  Четверг, 25 октября 2018 15сад и огород

// анонс

 Снежноягодник.

// советы по сезону

// сад без хлопот

Снежноягодник

Но сад может быть красив и поздней осе-
нью, если высадить растения, пик декоратив-
ности которых приходится как раз на межсе-
зонье. Это, к примеру, плодоносящие рябина, 
калина. Пока птицы не обобрали ягоды, ярко-
оранжевые кисти кострами горят в прозрач-
ном воздухе, глянешь на них – и сразу ста-
новится теплее. Довольно долго держатся на 
ветках и кораллово-красные плоды барбариса 
обыкновенного.

Среди чисто декоративных кустарников 
внимания заслуживает снежноягодник. Ро-
дом он из Северной Америки, где дико произ-
растает на сопках и горных склонах. В куль-
туру введен европейцами, которые сначала 
поселили диковинку в ботанических садах, 
а после в парках – природная пластичность 
вида позволила без проблем освоить новый 
для себя континент.

В озеленении используются два вида: 
снежноягодник белый, или кистевой, и снеж-
ноягодник округлый, или обыкновенный, у 
которого плоды густо-красные с сизым на-
летом. Белый более морозостоек, ценится за 
поздний листопад и необычные плоды, ко-
торые, словно рассыпанный жемчуг, сверка-

ют среди листвы. Сейчас появились формы 
с нежно-розовыми плодами-бусинками. Но 
воспользоваться урожаем не придется – ягод-
ки пресные, суховатые, никакими целебными 
свойствами не отмеченные. А возможно, мы 
еще не всё знаем о них, ведь растение совсем 
не изучено.

Популярностью в любительских садах 
снежноягодник стал пользоваться сравни-
тельно недавно, поскольку раньше садоводы-
мичуринцы отдавали предпочтение ягодным 
кустарникам, декоративную «дрянь несъе-
добную» вынужденно – из-за нехватки ме-
ста – игнорировали. Сейчас приоритеты по-
менялись, и нарядные, хоть и не имеющие 
практического применения растения охотно 
селятся в саду. В их ряду снежноягодник за-
нял одно из почетных мест: мало что украша-
ет сад в межсезонье, он практически не тре-
бует ухода.

В принципе, его можно посадить и больше 
к кусту не возвращаться. Расти будет на лю-
бой почве, кроме разве что очень уж кислой, 
полива не требует, обработок от вредителей – 
тоже. Одна беда – корневые отпрыски актив-
но заполоняют всё окрест на расстояние до де-
сятка метров. Справиться с этим можно, если 
при посадке использовать ограничители, вка-
пывая их на расстоянии 1-1,5 м от саженца на 
глубину до метра. Таким ограничителем мо-
жет стать и вкопанная в землю бочка подхо-
дящих размеров.

Размножается снежноягодник делением 
куста, черенками и семенами. Но вот покупать 
его семена – это выбрасывать деньги на ветер: 
всхожесть они сохраняют недолго, всего два-
три месяца после созревания.

Садовые дизайнеры рекомендуют распола-
гать снежноягодники в группах с хвойными 
или лиственными растениями с темным окра-
сом листвы. Можно их использовать для соз-
дания живой изгороди: посаженные первым 
ярусом, они плотно прикроют «ноги», скажем, 
барбариса обыкновенного, калины и других 
кустарников, у которых с возрастом нижняя 
часть стволиков оголяется.

… Подбор растений для сада – дело увлека-
тельное. Чаще всего садоводы стремятся обе-
спечить на участке непрерывное цветение с 
ранней весны до осени. Но глубокое межсезо-
нье остается как бы пустым. Возможно, наш 
рассказ о кустарнике с поздним сроком ли-
стопада поможет восполнить этот пробел. А 
кроме него можно использовать вечнозеле-
ные камнеломки, барвинок – полянки свежей 
зелени зрительно продлят лето, таковыми и  
уйдут под снег…

Тамара Малышкина.

Нынешняя осень по-
дарила нам немало 
чудных деньков, и сад 
до середины октября 
переливался краска-
ми. Но Сибирь – это 
Сибирь, и зазимок по-
губил еще цветущие 
однолетники… Только 
астрам многолетним 
наступающие холода 
словно придали бо-
дрости: цветут как ни 
в чем не бывало…

В любительских садах вы-
ращиваются в основном два 
вида многолетних астр – но-
воанглийские и новобельгий-
ские, которые в зависимости 
от сроков цветения именуют-
ся цветоводами сентябринка-
ми-октябринками. Их ценят за 
неприхотливость в уходе, но 
главное – за продолжительное 
цветение: 40-45 дней как ми-
нимум. Не страшась при этом 
и первого снега, и первых замо-
розков. По наблюдениям, они 
переносят ночную температуру 
до минус 8 градусов. К тому же 
очень хороши они в срезке: гу-
стоветвистая веточка, сплошь 
покрытая соцветиями-корзин-
ками, вполне заменяет собой 
букет.

Эти виды многолетних астр в 
культуре довольно давно, с ними 
много и плодотворно работают 
селекционеры, предлагая раз-

нообразные сорта, отличающие-
ся окраской, формой и размером 
цветков, высотой побегов.

Уход за многолетними астра-
ми несложен, если обеспечить их 
необходимыми условиями: от-
крытое солнечное место (в тени 
поражаются ржавчиной), хоро-
шо дренированную почву (по-
скольку не терпят застоя воды), 
а также полив в сушь (засуха для 
них может быть губительна).

Все многолетние астры име-
ют тонкие, часто горизонталь-
ные, сильно ветвящиеся, но не 
ползучие  корневища, потому 
даже высокорослые формы мир-
но уживаются с соседями.

Иногда называют много-
летней астрой мелколепестник 
(эригерон), он действительно 
схож с ней по облику, посколь-
ку имеет такие же цветочки-кор-
зинки, но цветение начинает 
раньше, с июня. На этом отли-
чия не заканчиваются: расте-
ние весьма агрессивно – корни 
мощные, раскидистые, за сезон-
два могут занять солидную пло-
щадь. Ухода практически не тре-
бует – только посади, а потом и 
забыть можно, сам себя прокор-
мит-напоит…

Низкорослые формы много-
летних астр хороши для оформ-
ления альпийских горок. Их 
высаживают на клумбах с луко-
вичными растениями, которые 
ко времени цветения астр уже 
находятся в покое.

Впрочем, какое бы место вы 
ни выбрали, астры будут кстати 

– украшая сад, придавая палитре 
осени новые краски…

Тамара Дмитриева.

•Погожий октябрь основательно иссу-
шил землю, да и последовавшие неболь-
шие осадки положения не поправили, по-
тому необходим предзимний полив. А 
поскольку водопроводы в товариществах 
уже отключены, провести его можно, ис-
пользуя накопительные бочки, установ-
ленные под водостоками. Чтобы вода в 
бочках не замерзла, в них надо поместить 
деревянные жерди.

Помните: во влагозарядке особенно 
нуждаются посадки земляники, ягодные 
кустарники, плодовые деревья. Причем 
основательной – с тем, чтобы промочить 
землю на глубину корнеобитаемого слоя.

•Пока морозы саду не угрожают, но уже 
пора по-зимнему укрыть многолетники – 
розы, клематисы и другие, обязательно 
убрать продушины, а когда нарастет снеж-
ный покров, еще и укутать белым «одеяль-
цем».

•Как показывает опыт, все хризанте-
мы нужно утеплить, подсыпав на посадки 
землю. А предварительно следует набро-
сать кожуру цитрусовых (лимон, мандари-
ны, апельсины), чтобы отпугнуть дожде-
вых червей, которые часто повреждают 
корни культуры.

•Лучшее укрытие для земляничника – 

снежные сугробы. Чтобы помочь их об-
разованию, необходимо устроить снего-
задержание. Самый простейший прием 

– разбросать по грядам сучковатые ветки, в 
которых и запутаются снежинки.

•Позаботьтесь о садовом инвентаре. 
Лопаты, вилы, плоскорезы и другой ин-
струментарий очистите от грязи, если не-
обходимо – проведите заточку, потом ме-
таллические части смажьте машинным 
маслом или солидолом, чтобы предотвра-
тить появление ржавчины. Режущие ин-
струменты (садовые ножи, секаторы и т. д.) 
также подвергните профилактике, а потом 
храните их в сухом помещении.

ВНИМАНИЮ  
САДОВОДОВ!

В ноябре клуб «Цветово-
ды Кемерова» открывает 
новый учебный сезон. За-
нятия будут проходить в 
Областной научной библи-
отеке имени В. Федорова 
каждый вторник, начало 
в 10 часов. Приглашаются 
все желающие.
Подробнее о планах клуба 
читайте в следующем вы-
пуске «Сада и огорода».

Заканчивается сезон, уже и деревья обнажились, и грядки, клум-
бы опустели… В саду становится уныло и пустовато. Не спасают 
положение вечнозеленые или хвойные растения, ведь на зиму 
мы их укрываем, а прижатые к земле или закутанные кустарники 
никак не радуют глаз.

// цветоводство

Цветы 
запоздалые

 Астра многолетняя.
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